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Статус отказа
В ЦБ ждут уменьшения количества блокировок банковских операций

Наталья Ильина

О тказов в проведении банковских 
операций должно стать меньше. 

Этому поспособствует запуск «анти-
отмывочной» платформы, рассказали 
«Известиям» в ЦБ. Пилотирование про-
екта «Знай своего клиента» начнётся 
в декабре 2021 года. В нём примет уча-
стие 40 банков, среди них — «Открытие», 
Райффайзенбанк, Росбанк, «Зенит», СКБ-
банк, узнали «Известия». При этом пред-
ставители бизнеса и эксперты опасают-
ся, что процесс перехода на новую оценку 
рисков может повлечь массовые оши-
бочные блокировки.

Банк России в декабре 2021 года пла-
нирует начать пилотное тестирование 
платформы «Знай своего клиента» (ЗСК) 
для отладки её работы и апробации вза-
имодействия с кредитными организа-

циями в реальных условиях, сообщи-
ли «Известиям» в регуляторе. Система 
разделит бизнес по принципу светофо-
ра на три группы — по степени риска от-
мывания денег. Сейчас каждый банк са-
мостоятельно анализирует клиентов, 
тогда как платформа ЗСК будет предо-
ставлять консолидированную Центро-
банком информацию.

— Благодаря информационному сер-
вису банки смогут сконцентрировать 
своё внимание на операциях высокого 
уровня риска и отказаться от многих пе-
рестраховочных запросов к клиентам. 
При использовании банками платформы 
ЗСК ожидается существенное снижение 
количества отказов в выполнении рас-
поряжений клиентов за счёт широкого 
спектра операций, в отношении которых 
такие отказы не будут допу-
скаться, — ожидают в ЦБ.
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Справки и обязанности
Вакцинацию от коронавируса внесут в календарь прививок

Наталья Башлыкова

З аконопроект о внесении вакцины 
от COVID-19 в национальный кален-

дарь профилактических прививок мо-
жет быть рассмотрен во втором и тре-
тьем чтении до конца года. Об этом 
«Известиям» сообщили в комитете Гос-
думы по охране здоровья, который уже 
включил документ в свой план работы. 
Во фракциях относятся к законопроекту 
с осторожностью, отмечая, что в новых 
нормах необходимо прописать запрет 
на увольнение работодателями невак-
цинированных. Эксперты считают, что 
инициатива будет принята, но важно, 
чтобы люди её правильно поняли. Меж-
ду тем в конце прошлой недели прави-
тельство внесло в ГД два законопроекта 
о введении в стране QR-кодов для посе-
щения общественных мест и передви-
жения на некоторых видах транспорта.

Как сообщили «Известиям» в ко-
митете Госдумы по охране здоровья, 
правительственный законопроект 
«О внесении изменений в статью 9 ФЗ 
“Об иммунопрофилактике инфекци-
онных болезней”» может быть принят 
до конца года.

— С технической и юридической то-
чек зрения законопроект готов к при-
нятию во втором и третьем чтении, 
думаю, что в ближайшее время мы его 
рассмотрим. Главная цель, которую 
он преследует, — определить порядок 
финансирования вакцинации. Сегодня 
деньги на прививочную кампанию на-
селения России выделяются из резерв-
ного фонда правительства, после при-
нятия этих норм они будут поступать 
из федерального бюджета, — сообщил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Госдумы по охране здоро-
вья Федот Тумусов.

Без повода расслабиться
Туротрасли отказали в снижении НДС

Евгений Кузнецов, Вера Кузьмина

Т уристическая отрасль вряд ли по-
лучит снижение НДС вдвое, до 10%. 

К выводу о нецелесообразности тако-
го шага пришло правительство по ито-
гам исполнения поручения президента. 
Кабмин подготовил соответствующий 
доклад для главы государства (его про-
ект есть у «Известий»). Снижение НДС 
для туризма привело бы к потерям фе-
дерального бюджета в размере более 
37 млрд рублей в год и могло бы стать 
прецедентом для других отраслей, гово-
рится в докладе. При этом, как заявили 
«Известиям» в Ростуризме, там высту-
пали и с более радикальным предложе-
нием — снизить сбор до 7%. Отраслевые 
организации и гостиничный бизнес так-
же настаивают на облегчении налогово-
го бремени для туротрасли, ссылаясь 
на её малую рентабельность и низкую 
инвестиционную привлекательность.

В середине октября Владимир Пу-
тин по итогам Восточного экономиче-
ского форума поручил кабмину пред-
ставить предложения по снижению 
ставки НДС для организаций туротрас-
ли. Ранее с такими призывами неодно-
кратно выступал гостиничный бизнес. 
Правительство оперативно проработа-
ло этот вопрос и сочло подобную меру 
нецелесообразной.

Снижение НДС не будет способство-
вать удешевлению туристических ус-
луг для потребителей, говорится 
в докладе для президента за подпи-
сью премьера Михаила Мишустина. 

По оценкам ФНС, которые приводят-
ся в документе, сумма ежегодных выпа-
дающих доходов федерального бюдже-
та составит порядка 37,2 млрд рублей 
при снижении НДС до 10%.

Уменьшение ставки может также 
приводить в некоторых случаях к не-
обходимости возмещения НДС россий-
ским туристическим организациям, 

что «по существу, будет являться суб-
сидированием из федерального бюд-
жета на сумму НДС», указано в докладе.

«Такая мера не является прозрачной 
мерой государственной поддержки, 
обеспечивающей целевое использо-
вание полученных средств», — оцени-
вают в кабмине.

При этом с 1 января 2022 года НДС 
полностью обнуляется для ресторан-
ного бизнеса с оборотом до 2 млрд руб-
лей в год. Выпадающие доходы бюд-
жета составят 38,7 млрд 
рублей. 

«Замполит» нормальный 
Новым замглавы Минобороны назначат генерала Жидко

Роман Крецул, Алексей Рамм

В Минобороны определились с кан-
дидатурой заместителя министра 

по военно-политической работе. Как 
сообщили источники «Известий» в во-
енном ведомстве, «главным замполи-
том» армии и флота станет генерал-
полковник Геннадий Жидко, до этого 
командовавший войсками Восточно-
го военного округа (ВВО). Он планиро-
вал боевые операции в Сирии в один 
из самых сложных периодов, за что 
был отмечен званием Героя России. 

На место командующего придёт Ге-
рой России генерал-полковник Алек-
сандр Чайко. До последнего времени 
он возглавлял российскую группиров-
ку в САР. Оба офицера всю свою ка-
рьеру командовали общевойсковы-
ми формированиями и отличились 
в боевых действиях. Эксперты отме-
чают, что назначение боевого гене-
рала на военно-политическую рабо-
ту знаменует рост значимости этого 
института.

Генерал-полковник Геннадий 
Жидко будет переведён с должно-

сти командующего войсками ВВО 
на позицию начальника Главно-
го военно-политического управ-
ления (ГВПУ) — заместителя мини-
стра по военно-политической работе 
(ВПР), сообщили источники «Извес-
тий» в Минобороны. Предыдущий 
руководитель ГВПУ генерал-пол-
ковник Андрей Картаполов в ок-
тябре был уволен со службы в свя-
зи с избранием в Госдуму от партии 
«Единая Россия». В нижней пала-
те он возглавил комитет 
по обороне.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« СТАВКА НДС 20% 
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Зона раздражения
В Чёрном море активизировалась авиаразведка НАТО

Антон Лавров, Андрей Фёдоров

В субботу, 13 ноября, продолжилась 
эскалация военной напряжённо-

сти в Черноморском регионе и на гра-
нице Белоруссии с Польшей. Вооружён-
ные силы Союзного государства в ответ 
провели серию учений с задействова-
нием десантников и стратегической 
авиации. По мнению экспертов, США 
намеренно форсируют события, пы-
таясь заставить нервничать Россию и, 
возможно, подтолкнуть её к резким 
действиям. Что происходило на этой 
неделе у рубежей страны и стоит ли 
ожидать разрядки ситуации, изучили 
«Известия».

Польша продолжила усиление груп-
пировки на границе с Белоруссией. 
Из Германии туда выдвинулся бата-
льон инженерных войск бундесвера, 
рассказали «Известиям» источники, 
знакомые с ситуацией. Предположи-
тельно, его задействуют для создания 
заграждений на рубеже с республикой. 
Пока он сосредоточивается в 20–30 км 
от него, добавили источники.

По данным российского Минобо-
роны, активные действия корабель-
ной группировки ВМС США и разве-
дывательные полёты авиации НАТО 
в субботу сместились и велись в севе-
ро-западной части Чёрного моря. Ра-
диолокационными средствами ВКС 
России и силами Черноморского фло-
та за прошедшие сутки обнаружены 
и сопровождались четыре полёта раз-
ведывательных самолётов стран НАТО 
в воздушном пространстве над Черно-
морским регионом.

В субботнем интервью Владимир 
Путин подчеркнул: проходящие сей-
час в акватории Чёрного моря учения 
США и их союзников по Североатлан-
тическому альянсу стали незаплани-
рованными, добавив: использование 
НАТО авиации с боевым оружием — 
«серьёзный вызов для России». Прези-
дент сообщил, что Россия не намерена 
проводить ответные незапланирован-
ные манёвры там и «нагнетать допол-
нительно обстановку».

Министр обороны США Ллойд 
Остин в своём Twitter заявил, что про-
ходящие учения ВМС Румынии, США, 
Турции и Украины в Чёрном море — 
один из ключевых компонентов ин-

тегрированной «стратегии сдержи-
вания».

Военный эксперт Дмитрий Болтен-
ков сомневается, что усиление присут-
ствия кораблей США в Чёрном море 
опасно для России.

— Сам по себе боевой потенци-
ал одиночных кораблей и разведы-
вательных самолётов США в Чёрном 
море невелик и не несёт большой угро-
зы, — рассказал «Известиям» Дмитрий 
Болтенков. — Сил обновлённого Черно-
морского флота и авиации теперь хва-
тает, чтобы парировать их. Даже коа-
лиционные действия Штатов с Грузией 
или Украиной ситуации не поменяют. 
У тех очень слабые флоты.

А вот участившиеся визиты стра-
тегических ракетоносцев — более се-
рьёзная угроза, пояснил эксперт. Пе-
ремещения кораблей легко отследить 
и проконтролировать. Авиацию же 
можно задействовать гораздо быстрее 
и внезапно.

Поддерживать такую активность 
США могут ещё длительное время, 
считает военный эксперт Владислав 
Шурыгин. Для этого у них достаточ-
но ресурсов и по кораблям, и по раз-
ведывательной авиации. Но и ожидать 
какой-то военной эскалации не стоит. 
Продолжаться это будет до того, как 
Соединённые Штаты и Россия смогут 
договориться по вопросам стратеги-
ческой стабильности.

— Такими «визитами» и «учения-
ми» кораблей США и их ближайшие 
союзники просто пытаются сейчас 
оказать на Россию психологическое 
давление, без каких-то внятных во-
енных целей, — пояснил «Известиям» 
Владислав Шурыгин. — Обстановка 
в регионе совершенно не требует та-
кой интенсивности полётов разведа-
виации. Вряд ли им удаётся привезти 
какие-то новые сведения. Всё это де-
лается с единственной целью — нада-
вить на нервы, вывести нас из равно-
весия. Понимая это, реагировать надо 
взвешенно и спокойно. Но так, чтобы 
у наших «партнёров» не оставалось 
и тени сомнения, что, попробуй они 
совершить новую серьёзную прово-
кацию, например войти в территори-
альные воды, ответ будет максималь-
но жёстким и быстрым.

На этой неделе с каждым днём рос-
ла интенсивность воздушной и мор-
ской разведки США и стран НАТО 
возле российской границы. На это от-
реагировали в Минобороны РФ, заявив, 
что таким образом американцы изуча-
ют «предполагаемый театр военных 
действий» на случай силового реше-
ния Киевом конфликта на юго-востоке.

9 ноября радиолокаторы Минобо-
роны обнаружили самолёт-разведчик 
ВВС США E-8C, который приближался 
к границе России на минимальное рас-
стояние. За эти же сутки в централь-

ной и северо-западной частях Чёрно-
го моря зенитные ракетные войска ВКС 
отметили полёты еще четырёх самолё-
тов разведавиации США и НАТО, выле-
тавших с европейских аэродромов: RC-
135 и P-8A Poseidon ВМС США, C-160G 
Gabriel Франции. Ещё один — страте-
гический разведчик U-2 Соединённых 
Штатов, приближавшийся к россий-
ской границе на 60 км, — был замечен 
над территорией Украины.

Только за пятницу было обнаружено 
ещё шесть самолётов-разведчиков над 
Чёрным морем. Это лишний раз свиде-
тельствует: авиация США и альянса 
всерьёз осваивает территорию Черно-
морского региона и Украины.

Отряд из американских эсмин-
ца с управляемым ракетным оружи-
ем Porter, штабного корабля Mount 
Whitney и танкера John Lenthall посе-
тил грузинский порт Батуми. А затем 
переместился в северо-западную часть 
Чёрного моря. Там он провёл учения 
у румынской Констанцы с турецкими 
и украинскими кораблями и катерами.

На всём маршруте американскую 
группу сопровождали и контролиро-
вали корабли Черноморского флота: 
ракетный крейсер «Москва», фрегат 
«Адмирал Эссен» и патрульный корабль 
«Павел Державин».

Обстановка в Чёрном море обо-
стрилась в конце октября на фоне де-
стабилизации в Донбассе. ВМС США 
объявили о начале учений с НАТО 
и их партнёрами в Чёрном и Среди-
земном морях. Спустя несколько дней 
американские боевые корабли Mount 
Whitney и Porter начали транзит в чер-
номорскую акваторию. Их визит в гру-
зинский порт Батуми совпал с прибы-
тием Владимира Путина в Севастополь 
и состоявшимся в этот день телефон-
ным разговором президента с дирек-
тором ЦРУ Уильямом Бёрнсом, во вре-
мя которого, в частности, обсуждалась 
обстановка в регионе.

Справки и обязанности
A По его словам, если зако-

нопроект будет принят, 
то для некоторых категорий профес-
сий вакцинация от COVID-19 станет 
обязательной. Речь идёт в том чис-
ле о медработниках, учителях, заня-
тых в торговле. Однако для остальных 
групп населения вакцинация останет-
ся добровольной, отметил парламен-
тарий.

— Летом депутаты не стали рассмат-
ривать этот законопроект во втором 
чтении, потому что он не был прорабо-
тан. Сейчас к нему уже подготовлены 
поправки, — пояснил парламентарий.

Другой зампред комитета Госдумы 
по охране здоровья Алексей Куринный 
также подтвердил «Известиям», что до-
кумент готовится к рассмотрению.

— В плане нашего комитета рассмот-
рение этого законопроекта стоит в но-
ябре. О том, что его вновь хотят пере-
нести, лично у меня такой информации 
нет. Фракции уже подготовили к нему 
свои поправки, — подтвердил депутат.

По его словам, порядка 40 регионов 
уже ввели обязательную вакцинацию 
для ряда категорий граждан, поэтому 
фактически нормы законопроекта уже 
действуют в России.

Источник в аппарате комитета до-
пустил, что рассмотрение законопро-
екта может произойти не в ноябре, 
а в декабре. Также собеседник «Извес-
тий» отметил: ещё летом этого года от-
ношение депутатов к данному вопросу 
было неоднозначным. Однако с тече-
нием времени их мнение начало ме-
няться в пользу проведения вакцина-
ции. Возможно, оттого, что на каждом 
заседании нижней палаты спикер ГД 
Вячеслав Володин оглашает статисти-
ку непривившихся коллег. Хотя именно 
он предложил внести в законопроект 
поправку о том, что процедура вакци-
нации должна быть добровольной.

Сама законодательная инициатива 
о включении вакцины от COVID-19 в на-
циональный календарь прививок была 
внесена в Госдуму в мае. В июне её при-
няли в первом чтении и рекомендова-
ли рассмотреть во втором.

Во фракциях Госдумы высказыва-
ются о законопроекте с осторожно-
стью. Как считают эксперты, такой 
подход связан с непредсказуемостью 
развития ситуации с пандемией, пока 
в России высокие показатели заболе-
ваемости и смертности. В оппозици-
онных партиях могли бы заявить о том, 
что категорически против законопро-
екта — ради политических очков, одна-
ко это будет противоречить здравому 
смыслу, считают политологи.

— Фракция КПРФ подготовила свои 
поправки. Мы не выступаем против 
вакцинации, но предлагаем, прежде 

чем вводить её обязательность даже 
для некоторых категорий граждан, 
дождаться завершения полного цик-
ла клинических испытаний вакцины. 
Это будет приблизительно лето сле-
дующего года. Поэтому мы предлагаем, 
чтобы новые нормы вступили в силу 
после этого, — пояснили в КПРФ.

Во фракции «Справедливой России» 
сообщили, что решение о своём отно-
шении к этому законопроекту партия 
ещё не приняла и готовится к продол-
жительной дискуссии.

— Этот законопроект был принят 
в первом чтении и вызвал очень бурную 
реакцию. После этого была договорён-
ность, что включение в национальный 
календарь прививки от COVID-19 долж-
но сопровождаться нормой, гарантиру-
ющей невозможность увольнения [не-
привитых] граждан. Однако на бумаге 
мы эту поправку так и не увидели, — по-
яснил «Известиям» зампред фракции 
ЛДПР Ярослав Нилов.

По его словам, тема вакцинации на-
селения очень чувствительная, по по-
воду неё в Госдуму сегодня приходит 
много писем от граждан.

— Поэтому общая задача — убрать 
лазейки для злоупотреблений рабо-
тодателями и успокоить граждан, ко-
торым нельзя делать прививку по со-
стоянию здоровья. Хотя, как мы видим 
сегодня, региональные власти сами 
вводят квоты для вакцинации и опре-
деляют сферы профессий, — отметил 
депутат.

Воздержались от официальных 
комментариев во фракции «Единой 
России». Хотя на днях единороссы уже 
заявили о том, что не пустят на съезд 
партии, запланированный на 4 декабря, 
невакцинированных делегатов.

12 ноября правительство внесло 
в Госдуму законопроекты об исполь-
зовании QR-кодов в общественных ме-
стах и на некоторых видах транспорта 
по всей России. Первый на федераль-
ном уровне должен закрепить пра-
вила посещения массовых меропри-
ятий, культурных учреждений, мест 
общественного питания и розничной 
торговли при предъявлении QR-кода 
о вакцинации либо документа, под-
тверждающего ранее перенесённый 
коронавирус или медотвод от привив-
ки. В кабмине пояснили: до 1 февраля 
в случае отсутствия таких докумен-
тов при посещении этих мест мож-
но будет предъявить отрицательный 
ПЦР-тест, после этой даты такая воз-
можность исчезнет. Второй документ 
вносит изменения в Воздушный кодекс 
и Устав железнодорожного транспор-
та о порядке использования QR-кодов. 
Госдума должна рассмотреть оба зако-
нопроекта в ближайшее время.

Новости  

В ожидании худо
Как решится судьба мигрантов на границе Польши и Белоруссии

Российские зенитчики отслеживают самолёты НАТО над Чёрным морем 
(на фото — разведчик RC-135 ВВС США)

Екатерина Постникова

Поселение беженцев «Брузги» на гра-
нице Польши и Белоруссии посте-

пенно превращается в полноценный 
лагерь с полевой инфраструктурой. Ря-
дом с самодельными шалашами появ-
ляются большие палатки и электрогене-
ратор, а для журналистов здесь теперь 
оборудован пресс-центр. Мигранты всё 
ещё не теряют надежды попасть в Ев-
ропу. Они не могут покинуть лагерь, 
и сейчас их судьба зависит от того, о чём 
и когда договорятся Минск и Евросоюз.

�� В ПОРЯДКЕ ИСКЛЮЧЕНИЯ

В лагерь «Брузги» неподалеку от бело-
русского Гродно прибывает всё боль-
ше людей. За последние четыре дня 
сюда съехались около тысячи мигран-
тов с Ближнего Востока. Вот уже неде-
лю они пытаются прорваться в Европу 
через белорусско-польскую границу. 
Официальные гости лагеря (это в ос-
новном журналисты), чтобы добрать-
ся до этого места, должны быть у по-
граничников в списках, иметь при себе 
документы и проходить через турникет. 
Беженцы в «Брузги» попадают иначе.

От других пограничных пунктов 
они идут вдоль границы очень близко 
к колючей проволоке, которая отделяет 
их от польских охранителей. Фактически 
они попадают в лагерь с польской терри-
тории — та полоска земли, что располо-
жена между красно-белым пограничным 
столбом с гербом Польши и красно-зелё-
ным полигонометрическим столбиком, 
Белоруссии уже не принадлежит.

В «Брузги» их пускают без проб-
лем — не тормозят и не проверяют 
документы. Есть одна деталь: попав 
в лагерь, беженец уже не может про-
сто так, по своему желанию, покинуть 
его. В силе его белорусская виза или 
нет, значения не имеет.

Ограниченная свобода передвиже-
ния — не единственное исключение, 
которое белорусская сторона сдела-
ла для гостей с Ближнего Востока. Ре-
спублика, которая охраняет свои леса 
с невероятной щепетильностью, не ме-
шает жителям лагеря рубить и жечь де-
ревья, что растут у границы. К концу 
недели на месте молодых тонких со-
сен и берёз остались лишь косые по-

ломанные обрубки. Теперь кроме воды 
местные власти стали поставлять в ла-
герь ещё и дрова.

Лагерь ширится и усилиями ново-
прибывших растягивается уже прак-
тически на километр. Каждый день 
одно и то же: рубка дерева, очере-
ди за водой; взрослые ходят из одно-
го конца лагеря в другой, дети бегают 
и кричат, изобретая игры и развлече-
ния. Малыши, пожалуй, самая счаст-
ливая категория жителей лагеря — они 
первыми получают еду и не осознают 
патовость всей ситуации.

К нам подходит уже знакомый бе-
женец Саруан, один из немногих в ла-
гере, кто свободно изъясняется на ан-
глийском. Он рад нас видеть, с лёгкой 
улыбкой спрашивает, как дела и знаем 
ли мы, когда их пустят в Европу. Говорим, 
что информации нет, и воздерживаемся 
от негативных прогнозов. Саруан ютит-
ся около костра вместе с 28 товарищами, 
с едой дела обстоят туго — приоритет 
здесь отдают семьям, а молодые люди 
могут и поголодать пару дней, говорит 
парень. Он бодрится, вслух убеждая 
себя, что надежда есть, однако мы ви-
дим, что делать это ему всё сложнее.

Беженцы подходят к журналистам 
не просто так. Они спрашивают заряд-
ники для телефона, а те, у кого нет еды, 
просят отвести их к близлежащей за-
правке или предлагают деньги, чтобы 
им что-нибудь купили. Видя, какие 
стычки происходят здесь из-за гумпо-
мощи, и понимая, что незаметно пере-
дать еду не удастся, с тяжёлым серд-
цем журналисты им отказывают.

�� «ГЕРМАНИЯ ДЛЯ НЕМЦЕВ 
И МИГРАНТОВ»

И хотя особых событий в лагере не про-
исходит, настроение его обитателей 
всё мрачнее. Создаётся ощущение, 
что их тягостное ожидание — это по-
роховая бочка с уже подожжённым 
фитилём, которая вот-вот рванёт. 
И прорывы случаются: в воскресенье 
50 беженцев штурмом попали на тер-
риторию Польши, 22 из них задержали. 
Бравурные слова в стиле «мы умрём, 
но не уйдём» звучат всё реже. В лаге-
ре уже есть люди с переохлаждением.

22-летний курд Халед приехал 
из Ливана, там он работал в магазине 
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Делают по коду
Где новые ограничения из-за COVID-19 появятся уже в ноябре

Вероника Кулакова

Р егионы России начали ужесточать ан-
тиковидные меры до введения обяза-

тельных QR-кодов по всей стране, запла-
нированного на 1 февраля нового года. 
В частности, уже в ноябре в ряде субъ-
ектов расширили списки обществен-
ных мест, доступ в которые будет раз-
решён только привитым или недавно 
переболевшим. О подобных решениях 
заявили в Кировской и Воронежской об-
ластях, Республике Марий Эл, Красно-
дарском крае. В Татарстане пошли даль-
ше — с 22 ноября там потребуются коды 
для поездки в городском транспорте. Как 
считают вирусологи, чем больше регио-
нов введёт эти меры досрочно, тем бы-
стрее страна сможет выйти из корона-
кризиса за счёт активной вакцинации.

�� РАНЬШЕ ВСЕХ

Введение QR-кодов в полном объёме 
по всей стране планируется 1 февра-
ля 2022 года. До этого момента в стране 
устанавливается переходный период. Ре-
шение об использовании QR-кодов и кон-
кретный перечень объектов находятся 
в компетенции региональных властей, 
сообщили в правительстве. Как отмети-
ла вице-премьер Татьяна Голикова, руко-
водители регионов должны принять од-
нозначные и понятные ограничительные 
правила по QR-кодам на фоне пандемии.

— Рассчитываем, что нам удастся до-
стигнуть коллективного иммунитета 
к COVID в 80% до лета, — заявила зам-
главы правительства.

Сейчас, по данным портала «Стоп-
коронавирус», полный цикл вакцина-
ции завершили почти 58 млн человек. 
Коллективный иммунитет по стране 
составляет 49%.

12 ноября правительство внесло 
в Госдуму два законопроекта, в со-
ответствии с которыми с 1 февраля 
и до 1 июня 2022 года QR-коды вводят-
ся в непродовольственных магазинах, 
общепите, учреждениях культуры 
и на массовых мероприятиях, а также 
на воздушном и железнодорожном 
транспорте. До 1 февраля 2022 года для 
посещения непродовольственных ма-
газинов и общепита можно будет пре-
доставить результаты отрицательно-
го ПЦР-теста. После 1 февраля такая 
возможность останется только у об-
ладателей медотвода.

Пока же регионы продолжают вво-
дить ограничительные меры по проти-
водействию COVID-19. Так, с 13 ноября 
в Воронежской области, согласно ука-
зу губернатора, несовершеннолетние 
без сопровождения взрослых, не име-
ющих QR-код, ПЦР-тест или медотвод, 
не могут посещать общепит, магазины, 
ТЦ, спа-салоны, солярии, бани, спорт-
клубы, зоопарки, музеи, кинотеатры, 
цирки и театры. На протяжении по-

следней недели в регионе выявляют 
свыше 750 заболевших в сутки.

До 21 ноября продлили все ограни-
чения на Кубани. Заселиться в гостини-
цу Краснодарского края по-прежнему 
можно будет, только привившись. Для 
посещения кафе, ресторанов или мас-
совых мероприятий требуется справ-
ка или QR-код, подтверждающие факт 
перенесённого заболевания или вак-
цинацию. В прошедшие сутки в реги-
оне выявили 494 новых случая зараже-
ния — максимум за последний месяц.

С 22 ноября расширят список орга-
низаций, где будут требовать QR-коды, 
и в Кировской области. В частности, код 
потребуется предъявить при визите 
в учреждение органов власти и местного 
самоуправления. Уже сейчас коды необ-
ходимы для посещения фитнес-клубов, 
салонов красоты, объектов обществен-
ного питания и развлекательной сфе-
ры. За неделю в регионе зафиксировали 
1864 новых случая заражения COVID-19. 
С начала ноября число инфицированных 
за день превышает 260 человек.

С 23 ноября введут QR-коды для по-
сещения гостиниц в Марий Эл, сообща-
ется на сайте главы республики. Также 
с этой даты без предъявления QR-кода, 
или справки об отрицательном резуль-
тате ПЦР-теста (действительна 72 часа), 
или постоянного медотвода нельзя бу-
дет зайти в непродовольственные ма-
газины и ТЦ. За месяц заболеваемость 
в регионе возросла в 1,5 раза (более чем 
с 80 до 120 человек в сутки).

В Свердловской области пошли ещё 
дальше. Как сообщает местный опер-
штаб, власти региона рассматривают 
вопрос о запрете продажи алкоголя без 
QR-кода. Сейчас в регионе действует 
режим QR-кодов для посещения за-
ведений культуры и спорта, общепи-
та, торговых центров, салонов красо-
ты, фитнес-клубов и санаториев. При 
этом в минувшее воскресенье в облас-
ти заболел 721 человек, что на 16 случа-
ев меньше, чем неделей ранее.

В Ивановской области, напротив, 
согласно указу губернатора, с 15 ноя-
бря на входах в ТЦ перестанут спраши-

вать QR-коды и другие подтверждения 
вакцинации или перенесённого забо-
левания COVID-19. Решение было при-
нято региональным оперативным шта-
бом по итогам обсуждения ситуации 
с предпринимателями. Вторую неде-
лю в регионе отмечается стабилиза-
ция количества новых случаев забо-
левания.

А в Чувашии расширили список тех, 
кому положен QR-код. С 15 ноября в ре-
гионе должен заработать ресурс, где 
сформируют реестр граждан с высо-
ким титром антител — они получат пра-
во на куар-код, который будет действо-
вать только в пределах республики.

— С учётом принимаемых мер до лета 
вполне можно достичь 80-процентной 
иммунизации населения. Скорее все-
го, на этот показатель получится вый-
ти даже в апреле-мае. Однако всё будет 
зависеть от приверженности населе-
ния вакцинации. QR-коды — мощный ин-
струмент стимулирования. Чем боль-
ше регионов их введёт, тем скорее люди 
задумаются над необходимостью сде-
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Болгария любит троицу
Кто победил на третьих за год выборах в парламент

Наталия Портякова

Т ретьи за год парламентские выбо-
ры в Болгарии, проходившие 14 но-

ября, вновь привели к появлению фраг-
ментированного народного собрания. 
Партия ГЕРБ экс-премьера Бойко Бо-
рисова получила большинство голо-
сов, но отсутствие союзников делает 
появление правительственной коали-
ции с ней во главе крайне маловероят-
ным. Основные надежды на образо-
вание стабильного кабинета связаны 
с новой партией «Перемены продолжа-
ются», уступившей ГЕРБ менее процен-
та. Хотя многое будет зависеть от дого-
вороспособности её лидеров, считают 
опрошенные «Известиями» экспер-
ты. А вот итог президентских выборов 
оказался более предсказуемым: боль-
шинство голосов отошло действующе-
му президенту Румену Радеву, который, 
однако, будет вынужден закрепить по-
беду во втором туре.

Выборы в парламент Болгарии ста-
ли уже третьими за неполный год, 
поскольку ни одна из партий так 
и не смогла сформировать правитель-
ство по итогам апрельского и июльско-
го голосований. И накануне нынешних 
досрочных выборов в народное собра-
ние было очевидно только то, что, как 
и в предыдущие разы, новый состав 
парламента окажется крайне фраг-
ментированным и это вновь ослож-
нит формирование устойчивого пра-
вительства.

Участие в борьбе за 240 депутат-
ских мандатов приняло 20 партий 
и семь коалиций, выставивших в об-
щей сложности более 5 тыс. кандида-
тов, но реальные шансы попасть в пар-
ламент, преодолев барьер в 4%, были, 
судя по опросам общественного мне-
ния, лишь у шести политических сил.

Первое место исходя из рейтин-
гов должно было остаться за партией 
«Граждане за европейское развитие 
Болгарии» (ГЕРБ) экс-премьера Бойко 
Борисова. Опросы сулили ей 23–25% го-
лосов, и, по данным экзитполов, в ито-
ге она получила около 24,8%.

Однако коррупционные сканда-
лы вокруг этой партии, с перерыва-
ми правившей в Болгарии более де-
сятилетия, отвратили от неё многих 
союзников. Бывший партнёр ГЕРБ 

в предыдущем правительстве — край-
не правый альянс «Объединённые па-
триоты», прославившийся противо-
речащей демократическим правилам 
Евросоюза политикой, — на этот раз 
не смог пройти в парламент. Един-
ственной силой, выражавшей согла-
сие вступить в коалицию с ГЕРБ, ока-
залась партия «Движение за права 
и свободы» турецкого меньшинства. 
Но одной её поддержки (ей досталось 
чуть более 10% голосов) оказалось не-
достаточно для образования коалици-
онного правительства.

Не самым лучшим образом послед-
ние месяцы шли дела и у идейных про-
тивников Борисова. Три партии, об-
разованные на волне прошлогодних 
антикоррупционных и антиправитель-
ственных протестов («Есть такой на-
род!», «Демократическая Болгария» 
и «Встаньте, мафия вон! Мы идём!»), так 
и не сумели конвертировать народный 
запрос на смену власти в создание пра-
вительства. Во многом из-за недого-
вороспособности лидера «Есть такой 
народ!» Слави Трифонова, получивше-
го первое место на июльских выборах, 
но отказавшегося вступать в любые 
коалиции.

На этом фоне электоральная под-
держка партии скатилась с 24% летом 
до 10% сейчас. И на первый план к ны-
нешним выборам стремительно вышла 
новая центристская партия «Переме-
ны продолжаются», созданная в се-
редине сентября двумя бывшими ми-
нистрами временного правительства 
с дипломами Гарварда Кирилом Пет-
ковым и Асеном Василевым. Накануне 
голосования опросы давали ей поряд-
ка 16%, но финишировала она намного 
лучше — со вторым результатом и под-
держкой 24,1% болгар.

И теперь надежды на нормальное 
правительство связаны с тем, сможет 
ли эта сила объединить вокруг себя та-
кие партии, как социалисты (с 13,7% го-
лосов), «Демократическая Болгария» 
(около 7%), «Есть такой народ!» (9,9%) 
и «Возрождение» (4%).

Ещё до первых в этом году апрель-
ских выборов в парламент Болгарии 
отношения Софии и Москвы были 
крайне непростыми. Между странами 
то и дело гремели шпионские сканда-
лы, сопровождаемые высылкой дипло-

матов. И антироссийские заявления 
ещё недавно правящих политиков 
из ГЕРБ были нередки.

— Болгарские дипломаты не могут 
на европейском уровне продвигать 
свою позицию так, как делают, напри-
мер, венгры, улучшающие отношения 
с Россией, несмотря на недовольство 
Брюсселя. Болгарская дипломатия 
в основном использовала «фактор Мо-
сквы», для того чтобы получать префе-
ренции от ЕС, — заметила «Известиям» 
старший научный сотрудник отдела 
европейских политических иссле-
дований ИМЭМО Екатерина Шумиц-
кая. — Думаю, ни в лучшую ни в худ-
шую сторону (хотя хуже уже и некуда) 
отношения Софии и Москвы разви-
ваться не будут.

Тем более, по словам эксперта, 
на фоне глубочайшего внутриполи-
тического кризиса в Болгарии будут 
поставлены на паузу любые внешне-
политические вопросы, кроме отно-
шений с ЕС и сферы, связанной с фи-
нансовой помощью.

Но есть и те, кто не исключает, что 
хуже всё-таки возможно. Например, 
главный редактор проекта «Балканист» 
Олег Бондаренко предположил, что 
в Болгарии может повториться исто-
рия Чехии, где недавно пришло к вла-
сти антироссийское правительство. 
Притом что и прошлое нельзя было на-
звать особенно дружественным.

По его словам, исторически самы-
ми вменяемыми в отношении России 
были болгарские социалисты, но за по-
следние годы эта партия деградирова-
ла в политическом смысле и пережила 
неоднократную смену лидеров. Бойко 
Борисов никогда не считался пророс-
сийским политиком, но, будучи праг-
матиком, он, например, дал согласие 
построить «Турецкий поток» через тер-
риторию Болгарии и сделать страну 
транзитёром российского газа, когда 
счёл это выгодным.

 Новости

В ожидании худо
Как решится судьба мигрантов на границе Польши и Белоруссии

От 80 и выше

Сергей Нетёсов

Доктор биологических наук, член-
корреспондент РАН

Э той осенью мир столкнулся с оче-
редным подъёмом заболеваемо-

сти коронавирусом. Начало и мас-
штабы этого роста в разных странах 
различаются, но в той или иной мере 
он есть. Интересно посмотреть, как 
развивается ситуация в зависимости 
от уровня вакцинации населения.

В некоторых странах достигнут 
уже очень большой прогресс по вак-
цинации — там хотя бы одной до-
зой уже привиты более 80% жителей. 
В этом перечне выделяется матери-
ковый Китай, то есть в нём приви-
лись уже более 1,25 млрд человек. 
Это очень большая цифра. Другие 
крупные страны в этой категории — 
Испания, Южная Корея, Сингапур. 
Каков же результат этой кампа-
нии? В Китае, по официальным дан-
ным, ситуация очень спокойная — 
1765 случаев за последние 28 дней 
и ни одного случая за неделю, за-
кончившуюся 7 ноября. В Сингапуре 
пока не так хорошо: до сих пор рас-
тут и заболеваемость, и смертность. 
В Южной Корее вакцинация нача-
лась только в июле, и охват в 80% 
достигнут лишь пару недель на-
зад — заболеваемость пока что весь-
ма заметная: около 15 тыс. случаев 
за последнюю неделю.

Есть страны, где доля вакциниро-
ванных хотя бы одной дозой превы-
шает 70%. Это большая часть Запад-
ной Европы, но не только. Например, 
в этот перечень попали Малайзия 
и целый ряд стран, которые вроде бы 
не считаются развитыми.

В числе стран второй группы — 
Великобритания, где очевидна вол-
на, вызванная вариантом «Дельта». 
Но смертность там очень неболь-
шая — из-за того, что умирают здесь 
в основном только невакцинирован-
ные. Темпы вакцинации у британцев 

были очень интенсивными ещё ле-
том этого года. Теперь они ослабли, 
и это можно понять — осталось при-
вить совсем немного людей.

Третья группа — страны, где при-
вилось более 60% населения, и сре-
ди них мы видим Венгрию и Израиль. 
Между прочим, здесь также есть 
Монголия и другие страны «третье-
го мира», где к вакцинации созна-
тельно подходят и население, и пра-
вительство.

В Израиле сейчас складывает-
ся уникальная ситуация. Прави-
тельство страны закупило вакцину 
в числе первых, и основную при-
вивочную кампанию в этой стране 
провели в первом квартале 2021 года. 
Когда же в августе пришёл вариант 
«Дельта», он стал «прошибать» им-
мунитет у тех, кто вакцинировался 
восемь месяцев назад. Поэтому по-
сле консультаций с экспертами было 
принято решение о дополнительной, 
третьей, вакцинации. То есть ревак-
цинации — в тех терминах, в кото-
рых принято говорить у нас. Это ин-
тенсивно начали проводить в жизнь, 
и в результате заболеваемость уже 
сильно снизилась.

И ещё две картинки. Первая — про 
Венгрию, которая активно исполь-
зовала нашу вакцину «Спутник». 
Здесь осенью 2021 года вообще прак-
тически нет волн ни по заболевае-
мости, ни по смертности. При этом 
в стране активно продолжают вак-
цинацию и ревакцинацию.

Наконец, Аргентина. Эта страна 
тоже в существенных объёмах при-
меняет «Спутник V» наряду с дру-
гими вакцинами. Более того, здесь 
проводят собственные независимые 
клинические испытания этой вакци-
ны, и местные учёные даже делают 
публикации по этому поводу. В стра-
не сейчас и темпы вакцинации хоро-
шие, и заболеваемость очень низкая 
(и она продолжает снижаться). Это 
ещё раз говорит о том, что вакци-
ны — в том числе и наша — работают, 
что они снижают заболеваемость 
и смертность.

К сожалению, сейчас Россия 
по охвату вакцинацией занимает 
не самое заметное место: на 14 но-
ября 42% нашего населения приви-
лось одной дозой, двумя — 35%. Та-
кая доля коллективного иммунитета 
не отражается на ходе эпидемии, по-
тому что репродуктивное число для 
варианта «Дельта» — примерно 5 (это 
означает, что один инфицированный 
заражает в среднем пять человек). 
Чтобы начать побеждать пандемию, 

надо путём вакцинации сократить 
это репродуктивное число до одно-
го. А это как раз означает, что необ-
ходимый процент вакцинированных 
должен быть не менее 80 (то есть че-
тыре из пяти человек должны быть 
вакцинированы).

В результате у нас заболевае-
мость на очень высоком уровне, по-
тому что при столь высоком репро-
дуктивном числе ещё и маски мало 
кто носит. Ну а про смертность во-
обще говорить непросто — пока 
она даже выше, чем зимой прошло-
го года.

Причин тому, что у нас такие низ-
кие темпы вакцинации, много. Назо-
ву одну важную.

Дело в том, что у нас есть сайт, 
посвящённый вакцине «Спутник», 
но о нём практически никто не зна-
ет. Ресурс, призванный быть са-
мым информативным в отноше-
нии отечественного (и, между 
прочим, объективно высококаче-
ственного) препарата, наполнен до-
вольно скудной информацией. На-

пример, там не приведены полные 
данные о поствакцинальных реак-
циях — не указано, что у людей мо-
гут наблюдаться такие признаки, 
как повышение температуры, боль 
в руке. О возможном недомогании 
после прививки уже все слышали, 
и отсутствие информации об этом 
на профильном сайте может вос-
приниматься как попытка замалчи-
вания.

По моему мнению, здесь долж-
на быть представлена та же са-
мая информация, которая изложе-
на в публикациях авторов вакцины 
в журналах The Lancet и Vaccines. 
Кроме того, на сайте нет и перево-
дов этих статей, а у нас не так мно-

го людей может свободно читать по-
английски.

Наконец, нет на ресурсе и ин-
струкции по применению вакци-
ны. Её легко найти на других сайтах, 
но почему её нет здесь, я не понимаю. 
А ведь сейчас нам надо максималь-
но открыто доносить информацию 
до населения. Эти недостатки следу-
ет срочно устранить.

Вариант «Дельта» фактически 
создал новую эпидемию, поэтому 
и борьба с ним будет более длитель-
ной. Как уже сказано выше, охват 
вакцинацией, необходимый для того, 
чтобы мы его искоренили, должен 
быть больше 80%. И достичь такого 
охвата можно в реальной ситуации 
только вакцинацией, темпы которой 
нужно срочно ускорять.

Приведу личный опыт: я пере-
болел коронавирусной инфекци-
ей в конце прошлого года, перенёс 
её легко. Мерил уровень анти-
тел. Сначала количественный тест 
не был доступен, но, когда с момен-
та заболевания прошло уже девять 
месяцев, этот показатель оказал-
ся равен всего лишь 220. И я решил, 
что пора ревакцинироваться. При-
вился, и уровень антител у меня воз-
рос до 3800, увеличившись почти 
в 20 раз. То есть сейчас я защищён 
и от варианта «Дельта».

В заключение отмечу: и в мире, 
и в России есть безопасные и эффек-
тивные вакцины. И наш «Спутник V» 
действительно набирает реальную 
заслуженную популярность — на ос-
нове как публикаций, так и незави-
симых испытаний, которые прово-
дятся в РФ, Венгрии и Аргентине.

Добавлю ещё вот что. В тече-
ние жизни все люди, и особенно 
наши прекрасные женщины, полу-
чают много уколов препаратами, 
которые не являются вакцинами, 
но совсем не безобидны. Взять, на-
пример, инъекции ботокса. Никто 
почему-то не спрашивает у врачей-
косметологов: «А где результаты 
доклинических испытаний? А где 
результаты клинических испыта-
ний? А какова безопасность?» А ведь 
большая доза ботулотоксина — яд.

Надо понимать, что вакцинация — 
это не процесс, который исправляет 
какие-то малозначительные дефек-
ты лица или кожи в других местах 
тела. Она реально спасает жизни. 
Доказано огромным множеством пу-
бликаций и более чем двухсотлет-
ней практикой вакцинации.

Поэтому мой призыв: давайте 
вакцинироваться!

МНЕНИЕ

« РОССИЯ ПО ОХ-
ВАТУ ВАКЦИНА-
ЦИЕЙ ЗАНИМА-

ЕТ НЕ САМОЕ ЗАМЕТНОЕ 
МЕСТО: НА 14 НОЯБРЯ 42% 
НАШЕГО НАСЕЛЕНИЯ ПРИ-
ВИЛОСЬ ОДНОЙ ДОЗОЙ, 
ДВУМЯ — 35%. ТАКАЯ ДОЛЯ 
КОЛЛЕКТИВНОГО ИММУ-
НИТЕТА НЕ ОТРАЖАЕТСЯ 
НА ХОДЕ ЭПИДЕМИИ

бытовой техники. Он рассказал, что 
часть его родных живут в Германии аж 
с 1980-х годов. Он пытался попасть туда 
официально, получив германскую визу. 
В ней ему отказали — «Они же не ду-
раки, понимают, что если визу запра-
шивает житель Ливана, то обратно он, 
скорее всего, не вернётся». В итоге ре-
шил поехать в Европу нелегалом.

Парень категорически не хочет оста-
ваться в Белоруссии и едва ли не требу-
ет, чтобы ему открыли границу.

— Я прошёл сотни километров один. 
Как я могу вернуться обратно? Это 
нонсенс. Мы останемся здесь. И если 
мы умрём, о’кей, — говорит Халед. — 
Нет, я хочу либо ад, либо рай — ничего 
посередине. Мне нравится эта страна 
[Белоруссия], но моя цель — Германия, 
я мечтал о ней с семи лет. Белоруссия 
хороша для белорусов, Германия хоро-
ша для немцев и беженцев.

Пару часов спустя Халед поделил-
ся с нами, что всё-таки хотел бы поки-
нуть лагерь. Говорит, его виза истекает 
через неделю и у него есть ещё и ту-
рецкий паспорт. Об этом он даже со-
общил белорусам, работающим в ла-
гере. Судя по тому, что мы видели его 
ещё несколько раз, турецкий паспорт 
впечатления не произвёл.

В выходные в «Брузги» привезли 
электрогенератор и около 5 т гума-
нитарной помощи (еда, тёплые вещи, 
обувь и средства гигиены), контейне-
ры для мусора и биотуалеты; на ме-
сте срубленных деревьев установили 
большие палатки. Одна из них предна-
значена для кормления детей. Между-
народные организации были против 
превращения «Брузги» в полноценный 
лагерь с маломальской инфраструк-

турой, и за его обустройство взялись 
местные власти.

�� «РАССКАЖИТЕ О НАС 
ДРУГИМ СТРАНАМ»

Нам было важно поговорить с женщи-
нами, узнать, почему они пошли на это, 
рискуя собой и жизнью своих детей. 
Ни одна из девушек, к кому мы подхо-
дили, не говорит на английском.

— Выбирайте. Я переведу, — говорит 
Саруан.

Мы обращаемся к одной из женщин. 
На лице у неё затасканная одноразовая 
маска — не от COVID, от холода. Её зо-
вут Арзу, ей 32 года, у неё четверо де-
тей. Семьёй они прибыли из Иракско-
го Курдистана.

У Арзу рак, и лечение — одна из при-
чин, почему они решились бежать в Ев-
ропу. У одного из её детей проблемы 
с лёгкими (на диктофонной записи наш 
разговор сопровождает булькающий 
кашель). В лагере уже звучала идея го-
спитализировать малышей в местную 
больницу. При одном условии — они по-
едут одни, без родителей. Арзу на та-
кое лечение согласиться не может.

— Когда мои дети спят, я дотрагива-
юсь до них, чтобы проверить, живы ли 
они, не замерзли ли. Если бы мы зна-
ли, что нас ждёт такое, мы бы никуда 
не поехали, — говорит она. — Наш план 
был сначала приехать в Германию, что-
бы я могла получить лекарства. Но для 
меня неважно, в какой европейской 
стране мы будем жить.

Арзу говорит, что поехать в Европу 
легально они не могли, на это не было 
денег, им пришлось продать всё своё 
имущество. На вопрос, сколько им это 

стоило, называет поразительные сум-
мы: $40 тыс. на семью, каждая виза — 
$4 тыс. Поездку им организовывала 
какая-то компания в иракском горо-
де Сулеймания. Деталей она не зна-
ет — с компанией общался муж. Такого 
путешествия в Европу они не ожида-
ли, и женщина просит нас «рассказать 
другим странам, что им нужна помощь».

После нашего разговора с Арзу 
к нам подходит группа курдов.

— Сколько стоит виза в Белорус-
сию? — спрашивают они.

Когда узнают, что €60, меняются 
в лицах, один из них достаёт свой па-
спорт и говорит, что заплатил за пра-
во на въезд — опять же какой-то компа-
нии — $3 тыс. На его визе указана цена 
$105, и она истекла 11 ноября. Теперь 
он нелегал ещё и в Белоруссии.

�� ПОКА НЕ ДОГОВОРЯТСЯ

Сейчас у мигрантов есть два выхода: 
либо добровольно с помощью между-
народных организаций уехать домой, 
либо обратиться за временным убежи-
щем в Белоруссии. Ни один из них бе-
женцы не рассматривают. А даже если 
бы и рассматривали, быстрых реше-
ний — скорого выезда из страны и опе-
ративного предоставления убежища — 
здесь ждать не стоит.

Судьба мигрантов полностью за-
висит от руководства Белоруссии 
и Евросоюза. До недавнего времени 
всё сводилось к взаимным обвинениям 
и разговорам о новых санкциях. Сейчас 
стороны начали говорить друг с другом 
напрямую — 14 ноября министр ино-
странных дел республики Владимир 
Макей и глава европейской дипломатии 
Жозеп Боррель впервые обсудили, что 
делать с мигрантами на границе. «Под-
тверждена заинтересованность в ско-
рейшем урегулировании миграционно-
го кризиса», — сообщила пресс-служба 
белорусского МИДа.

В этом Минску может помочь Мо-
сква. Как заявил 14 ноября в эфире 
«России 1» президент РФ Владимир 
Путин, Россия готова «всячески спо-
собствовать» разрешению ситуации. 
«Если, конечно, от нас здесь что-то бу-
дет зависеть», — отметил он. До этого 
глава государства выразил надежду 
на то, что, поскольку многие мигранты 
стремятся в Германию, её и.о. канцлера 
Ангела Меркель пообщается с прези-
дентом Белоруссии Александром Лу-
кашенко. Состоится ли такой разговор, 
пока неизвестно.

И
з 

ли
чн

ог
о 

ар
хи

ва

Па
ве

л 
Во

лк
ов

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

лать прививку. И, соответственно, тем 
быстрее мы сможем достичь высокого 
уровня коллективного иммунитета, — 
считает иммунолог, кандидат медицин-
ских наук, гендиректор компании «Кли-
никал Экселанс Груп» Николай Крючков.

Однако эффективность системы QR-
кодов во многом зависит от контроля 
за соблюдением этой меры. Если про-
верки в общественных местах будут 
проводиться спустя рукава, то на по-
ложительные результаты рассчиты-
вать не стоит, добавил он.

За прошедшие сутки по всей Рос-
сии выявили 38 823 новых заболев-
ших. Максимальный показатель был 
зафиксирован 6 ноября — 41 335 случа-
ев. Больше всего в Москве (3734), Санкт-
Петербурге (3144) и Подмосковье (2955). 
Количество смертей от инфекции по-
прежнему близко к пику. 14 ноября 
скончались 1219 человек, максимум 
за весь период пандемии в России был 
установлен 10 ноября — 1239 смертей.

�� С НОВЫМ КОДОМ

В некоторых регионах рассматривают 
возможность введения куар-кодов для 
поездок на городском общественном 
транспорте. В частности, о необходи-
мости предъявлять код при посадке 
в автобусы начиная с 22 ноября сооб-
щил глава Татарстана Рустам Минни-
ханов на заседании правительства. 
В республике не удаётся замедлить 

рост заболеваемости. В минувшее 
воскресенье здесь зафиксировано 
264 новых случая, неделю назад было 
228, а в позапрошлое воскресенье — 179, 
свидетельствуют данные оперштаба.

QR-коды будут внедрены во всём 
внутриреспубликанском обществен-
ном транспорте — городском, приго-
родном и межмуниципальном, со-
общили в региональном оперштабе 
по противодействию распростране-
ния инфекции в четверг, 11 ноября.

Контроль за предъявлением кодов 
возложен на перевозчиков. Глава рес-
публики отметил, что им в случае не-
обходимости будет предоставлена 
субсидия на приобретение техниче-
ских средств для проверки сетифи-
катов. Документы будут проверять 
у пассажиров при посадке в обще-
ственный транспорт. Перевозчикам, 
не осуществившим должный конт-
роль, и пассажирам без QR-кодов гро-
зит штраф по административной ста-
тье 20.6.1 КоАП («Невыполнение правил 
поведения при чрезвычайной ситуа-
ции или угрозе её возникновения»). 
По ней предусмотрены достаточно 
серьёзные взыскания: от 1 до 30 тыс. 
рублей для пассажира, до 50 тыс. для 
должностного лица и до 300 тыс. руб-
лей для юрлица.

Такая система вполне реализуема, 
тем не менее в момент её запуска воз-
можны накладки, считает техниче-
ский эксперт Сергей Вильянов.

— Проверка QR-кодов на транспор-
те может быть организована по ана-
логии с контролем в ТЦ и ресторанах. 
На телефон устанавливается прило-
жение, которое считывает код. Од-
нако, учитывая, что на дороге нельзя 
создавать аварийную ситуацию и тра-
тить несколько минут на проверку 
документа, целесообразнее было бы 
внедрение технологии в терминалы 
оплаты. Во многих регионах есть свои 
транспортные карты, например в Мо-
скве — «Тройка», в Петербурге — «По-
дорожник», в Подмосковье — «Стрел-
ка». Если совместить проверку QR-кода 
с оплатой проезда, не будет коллапса 
на дорогах. Хотя, конечно, на внедре-
ние этой функции понадобятся время 
и технические средства, — отметил он.

С этим согласен и Николай Крючков. 
Эксперт также отметил, что номер сер-
тификата о вакцинации можно было 
бы вносить в специальную графу при 
регистрации на междугородный авто-
бусный, ж/д- и авиарейс.

Также ввести QR-коды для проезда 
в городском транспорте предложили 
в Свердловской области и Башкирии. 
С инициативой выступили представи-
тели бизнеса этих регионов, ссылаясь 
на то, что чаще всего люди подхваты-
вают инфекцию в тесных автобусах. 
Реакции местных властей на эти пред-
ложения пока нет.
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Без повода расслабиться
A В 2023-м бюджет недопо-

лучит 42,4 млрд, а в 2024-м — 
46,2 млрд. Таким образом, в сумме 
за три года «налоговые расходы» на эту 
льготу достигнут 127,3 млрд рублей.

�� А ЛУЧШЕ 7%

В сопроводительном письме к докла-
ду за подписью главы Минфина Антона 
Силуанова сказано: позиции Ростуриз-
ма, Минэкономразвития и Минвосто-
кразвития по вопросу о снижении НДС 
для туротрасли «в установленном по-
рядке не представлены».

Однако в распоряжении «Изве-
стий» оказалось письмо главы Росту-
ризма Зарины Догузовой в Минфин 
от 25 октября, в котором агентство 
выступает даже за более радикаль-
ное снижение НДС для туротрасли 

— до 7%. В нём подчёркивается, что 
ставка для гостиниц в ЕС составля-
ет в среднем 7–8%, а «лучшая миро-
вая практика» — 0% НДС — действует 
в Австрии и Израиле.

«Пониженная ставка НДС прино-
сит ощутимый экономический муль-
типликативный эффект указанным 
странам, где туризм является одним 
из приоритетных секторов экономи-
ки и используется как драйвер инве-
стиционной активности», — говорит-
ся в письме.

В агентстве также обратили вни-
мание на проблемы внутреннего ту-
ризма. 20-процентная ставка НДС 
для внутренних пакетных туров 
на фоне того, что выездные турпаке-
ты им вообще не облагаются, «приво-
дит к неконкурентоспособности» рос-
сийских туристических направлений 
по сравнению с зарубежными, а также 
к низкой инвестиционной привлека-
тельности туротрасли, считают в Ро-
стуризме.

Снижение ставки НДС до 7% сдела-
ет инвестиции в отрасль более выгод-
ными, увеличит количество предпри-
ятий — плательщиков налога, повысит 
привлекательность внутреннего ту-
ризма, а также позволит бизнесу на-
править высвободившиеся средства 
на улучшение качества услуг, говорит-
ся в письме.

В Ростуризме «Известиям» под-
твердили, что отправили в прави-
тельство вышеуказанные предло-
жения. «Известия» также направили 
запросы в кабмин, Минэкономразви-
тия и Минфин.

�� ПОСТРАДАВШАЯ ОТРАСЛЬ

Сокращение налоговой нагрузки 
на туротрасль поддержали в Торгово-
промышленной палате (ТПП), РСПП 
и «Опоре России».

ТПП предложила снизить НДС для 
гостиниц и иных средств размещения 
как минимум до 10% и обнулить его для 
пакетных туров, говорится в проекте 
рекомендаций палаты (есть в распо-
ряжении «Известий»). Данные предло-
жения среди прочих налоговых ини-
циатив будут направлены в Минфин, 
Минэк, ФНС, Госдуму и ГПУ президен-
та в ближайшее время.

«Чем меньше НДС, тем лучше», — за-
явил глава «Опоры России» Александр 
Калинин. Он также посетовал, что ини-
циативы о снижении ставки для тури-
стической отрасли многократно от-
клонялись из-за позиции Минфина.

— НДС — это принципиальный во-
прос с точки зрения операционной 
деятельности. Его снижение было бы 
очень сильным и абсолютно правиль-
ным ходом с экономической точки зре-
ния, — сказал председатель комиссии 
РСПП по туристской индустрии Сер-
гей Шпилько.

Действующая ставка делает рос-
сийскую туротрасль неконкуренто-
способной по сравнению со странами 
ЕС, Турцией и Египтом, уверен он.

Туротрасль — одна из самых слож-
ных по уровню налоговой нагрузки, со-
гласен президент Российской гости-
ничной ассоциации Геннадий Ламшин. 
Он назвал «колоссальными» налоги 
на имущество и на землю. Глава ассо-

циации посетовал на крайне низкую 
рентабельность бизнеса и слабую ин-
вестиционную активность.

По мнению вице-президента АТОР 
Дмитрия Горина, снижение НДС и от-
мена его для пакетных туров — одни 
из самых эффективных мер поддержки, 
причём они могли бы быть временны-
ми. Эти шаги помогут развить не толь-
ко внутренний туризм, но и смежные 
отрасли — транспорт, рестораны, про-
изводство продуктов, прогнозирует 
эксперт.

Гендиректор туроператора «Але-
ан» Илья Уманский со своей сторо-
ны отметил, что указанные меры су-
щественно поднимут рентабельность 
и инвестиционную привлекательность 
гостиниц. А гендиректор туроперато-
ра «Дельфин» Сергей Ромашкин пола-
гает, что уменьшение налоговой на-
грузки может повлиять на стоимость 
номеров в отелях. В этом случае у них 
будет выбор: снизить цену или оста-
вить её и больше заработать — реше-
ние будет зависеть от спроса, уверен 
бизнесмен.

Изменения только НДС недостаточ-
но, требуется комплекс поправок в на-
логообложение отрасли — налоговый 
манёвр, включающий также снижение 
страховых взносов, считают в Федера-
ции рестораторов и отельеров России 
и Союзе туризма и гостеприимства. 
При этом, по мнению центра страте-
гических разработок союза, для фе-
дерального бюджета наиболее выгод-
ной была бы полная отмена НДС для 
коллективных средств размещения, 
а не его уменьшение до 7–10%.

Статус отказа

A Банк России накопил значи-
тельный опыт в выявлении 

и квалификации подозрительных опе-
раций на разных звеньях платёжных 
цепочек, добавили в ЦБ: в 99% случа-
ев кредитные организации подтверж-
дают релевантность оценок, сделан-
ных регулятором. Там напомнили, что 
сейчас для эффективного противодей-
ствия отмыванию доходов, получен-
ных преступным путём, банкам не-
обходимо постоянно поддерживать 
на хорошем уровне работу своих IT-
систем, уделять внимание развитию 
комплаенс-подразделений, что требу-
ет существенных финансовых и тру-
довых затрат.

Пилотирование позволит оператив-
но отработать интеграцию платформы 
ЗСК во внутренние банковские систе-
мы, уточнили в регуляторе, добавив, 
что этот процесс не отразится на дея-
тельности клиентов финорганизаций. 
К участию в эксперименте привлече-
но около 40 банков, подчеркнули в ЦБ. 
Среди них — ПСБ, Росбанк, «Зенит», Де-
лоБанк (группа СКБ-банка), «Откры-
тие», сообщили «Известиям» их пред-
ставители. Пилотирование продлится 
до марта 2022 года, уточнили в Дело-
Банке. В кредитных организациях под-
черкнули, что проведение эксперимен-
та уже подготовлено: ЦБ представил 
банкам формат обмена данными о по-
дозрительных операциях и юрлицах.

— С учётом имеющейся информа-
ции у платформы ЗСК больше пре-
имуществ, чем недостатков. Недо-
статки — это финансовые затраты 
на IT-доработки. Из ключевых преи-
муществ — прозрачная система вза-

имодействия с ЦБ в части аналитики 
операций клиентов, а также возмож-
ность банка реабилитировать свое-
го клиента, — уточнила начальник де-
партамента финансового мониторинга 
банка «Зенит» Людмила Соколова.

Росфинмониторинг поддержива-
ет пилотирование и запуск ЗСК, по-
скольку дополнительное информи-
рование о рисках клиентов позволит 
более эффективно противодейство-
вать незаконным финансовым опера-
циям, заявили «Известиям» в служ-

бе. Масштабировать работу сервиса 
на все банки планируется к середине 
2022 года. Пока запустить платформу 
в промышленную эксплуатацию нель-
зя, поскольку регулирующий её зако-
нопроект ещё не принят.

�� СЛОЖНЫЙ ПЕРЕХОД

К первой версии законопроекта было 
несколько критических замечаний — 
например, деньги юрлиц, признанных 
неблагонадёжными, предлагалось пе-
речислять в госбюджет. В текущей ре-

дакции документа, которая готовится 
ко второму чтению, этого пункта нет. 
Принципиальные замечания банков-
ского сообщества сняты, заявил «Из-
вестиям» вице-президент Ассоциации 
банков России (АБР) Алексей Войлу-
ков.

— Сейчас в проекте закона предус-
мотрено несколько вариантов: банк 
может пользоваться только сво-
ей системой оценки рисков, только 
центробанковской или обеими плат-
формами. Чем крупнее банк, тем ему 
удобнее принимать свою оценку. Чем 
меньше банк — тем ему проще дове-
ряться ЦБ вместо проведения гро-
моздкого анализа на своей стороне. 
В зависимости от выбранной модели 
будет разная ответственность кре-
дитных организаций, — пояснил Алек-
сей Войлуков.

Единая система оценки рисков поз-
волит сократить время для открытия 
счёта предпринимателям, поскольку 
банки будут быстрее оценивать его 
риск-профиль, ожидает первый ви-
це-президент «Опоры России» Павел 
Сигал. В другом бизнес-объединении 
— «Деловой России» — проблему блоки-
ровки счетов назвали одной из самых 
масштабных.

— Так как блокировка счетов или 
присвоение различных статусов на-
прямую влияет на все бизнес-процес-
сы предприятий, данные действия 
должны происходить только по реше-
нию судебных органов. Если это про-
исходит в обход, то возникают слож-
ности с выходом из различных чёрных 
списков, снятием статусов и разбло-
кировкой счетов. При этом предприя-
тие не может нормально функциони-
ровать, а ошибочный простой никто 
не будет компенсировать, — заявил 
член генерального совета «Деловой 
России» Алексей Мостовщиков.

Он полагает, что на первом этапе ра-
боты платформы «Знай своего клиен-
та» возможны массовые ошибочные 
блокировки. Поскольку на данный 
момент в законопроекте не определе-
ны критерии оценки благонадёжно-
сти клиентов, преждевременно оце-
нивать эффективность скоринговой 
модели, согласен член Ассоциации 
юристов России Тимур Эшпулатов. 
При этом он подчеркнул, что пери-
од перехода с одной оценки рисков 
на другую, очевидно, будет иметь для 
некоторых игроков неблагоприятные 
последствия.

Валерий Воронов

Б изнес предупредил о банкротстве 
и ликвидации ряда территориаль-

ных сетевых организаций (ТСО), а так-
же росте цен на электроэнергию для по-
требителей в случае преждевременного 
внедрения эталонных тарифов в элек-
троэнергетике. Об этом «Известиям» за-
явили в ассоциации «Территориальные 
сетевые организации». ФАС ранее пред-
ложила внести в правительство законо-
проект о внедрении таких тарифов уже 
в 2022 году. Эталонный принцип пред-
полагает вычисление средних тарифов 
на услуги исходя из показателей издер-
жек аналогичных организаций. Однако 
даже в одном и том же регионе различ-
ным ТСО местные власти назначают раз-
ные выплаты на содержание оборудо-
вания, поэтому сегодня справедливый 
расчёт эталонов невозможен, считают 
в ассоциации. 9 ноября она направила 
письмо вице-премьеру Александру Но-
ваку. В его аппарате сказали, что учтут 
позицию бизнеса. В ФАС между тем ис-
ключили риски роста стоимости элек-
троэнергии при установлении эталон-
ных тарифов.

Ассоциация «Территориальные се-
тевые организации» 9 ноября направи-
ла письмо вице-премьеру Александру 
Новаку с призывом отсрочить введе-
ние эталонов до разработки единых 
принципов начисления выплат для 
ТСО (есть у «Известий»). Эталонный 
принцип предполагает вычисление 
средних тарифов на услуги исходя 
из показателей издержек аналогич-
ных организаций.

Как указано в письме, ФАС предла-
гает внести в правительство законо-
проект о внедрении эталонов для се-
тевых организаций уже в 2022 году, 
однако сегодня даже в одном и том же 
субъекте различным ТСО местные вла-
сти назначают разные выплаты на со-
держание электросетевого оборудо-
вания.

«При принятии тарифных решений 
в субъектах РФ уполномоченными ор-

ганами региональной власти в сфере 
электроэнергетики... не обеспечива-
ются равные условия для работы тер-
риториальных сетевых организаций... 
Имеет место установление разного 
уровня тарифов для ТСО, работающих 
в сопоставимых, в том числе и природ-
но-климатических условиях», — гово-
рится в документе.

В итоге на территории РФ невоз-
можно найти две ТСО, чей состав вы-
плат был бы похожим, отмечается 
в письме. Например, есть радикаль-
ная разница в стоимости содержания 
одной условной единицы электроо-

борудования: у одной ТСО стоимость 
может быть 7,25 тыс. рублей за услов-
ную единицу, у другой же — более 60 
тыс.

По этой причине в случае введе-
ния эталонных тарифов затраты элек-
тросетевых предприятий попросту 
не будут учитываться в полной мере, 
и многих это приведёт к банкротству, 
считают в организации.

— Примерно из 1,7 тыс. ТСО стра-
ны может закрыться около половины. 
Это приведёт к значительному росту 
количества бесхозных сетей, кото-
рые станут дополнительной нагруз-
кой для муниципалитетов и бизне-

са, так как в них почти невозможно 
контролировать неучтённое и бездо-
говорное потребление электроэнер-
гии и противодействовать ему, — до-
бавили там.

Указанная ситуация будет способ-
ствовать и подорожанию электроэнер-
гии для бизнеса и населения, заклю-
чили в ассоциации «Территориальные 
сетевые организации».

Чтобы этого избежать, бизнес при-
звал Александра Новака отсрочить 
введение эталонов до разработки 
единых принципов начисления вы-
плат для энергетиков. В аппарате ви-
це-премьера «Известиям» сказали, 
что позиция бизнеса будет направ-
лена в ФОИВы для представления 
предложений.

— Предлагается простое усреднение 
тарифов, а вовсе не эталоны, основан-
ные на лучших практиках, — сказали 
в «Сообществе потребителей энергии».

Представители отрасли подчеркну-
ли: усреднение не стимулирует конку-
ренцию и повышение эффективности 
сетей, напротив, сделает тарифное ре-
гулирование менее прозрачным и мо-
жет спровоцировать необоснованный 
рост тарифов в целом ряде регионов.

В НП «Совет рынка» отметили, что 
при разработке эталонов в электро-
сетевом комплексе необходимо ис-
следовать различия затрат компаний 
в зависимости от масштаба деятель-
ности, вида оборудования, его количе-
ства и других существенных факторов. 
Вопросы стандартизации могут быть 
решены на уровне методики ФАС, за-
ключили в организации.

— В тарифах обязательно должны 
учитываться нормативы на содержа-
ние сетевого оборудования, иначе эти 
издержки осядут на поставщике ус-
луг, у которого и так достаточно соб-
ственных трат и расходов, — отмети-
ла старший аналитик ИАЦ «Альпари» 
Анна Бодрова.

В случае массового ухода с рынка 
ТСО, а также значительного роста ко-
личества бесхозных сетей можно про-

гнозировать повышение тарифов для 
юридических лиц минимум на 10–12%, 
эти цифры будут включать инфляци-
онную накрутку и эффект снижения 
предложения на рынке, считает топ-
менеджер в области финансовых ком-
муникаций Андрей Лобода. Рост тари-

фов для населения может составить 
1,5–2%, добавил он.

— Для решения вопроса с бесхозны-
ми электросетями Минэнерго совмест-
но с регионами проводит активную 
работу по их ликвидации, — сказали 
«Известиям» в ведомстве.

В результате проведённой рабо-
ты по выявлению бесхозных объ-
ектов, постановки на учёт и даль-
нейшей передачи в эксплуатацию 
сетевым организациям за последние 
пять лет удалось добиться снижения 
их количества на 44%, добавили там. 
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Благодаря сервису 
банки смогут сконцен-
трировать внимание 
на операциях высокого 
уровня риска и отка-
заться от многих «пере-
страховочных» запро-
сов к клиентам

Взять эталон
Бизнес увидел риски роста цен на электроэнергию

Ал
ек

са
нд

р 
По

ле
ге

нь
ко

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»



05izvestia.ru
Известия

Понедельник, 15 ноября 2021

Ценное продолжение

Сергей Кучин

Финансовый эксперт

Р ешение ФРС о сокращении с ноя-
бря программы выкупа активов, хотя 

и было широко ожидаемым, стало по-
воротным событием для мировых рын-
ков. Мягкая денежная политика осталась 
в прошлом, и теперь внимание рынков 
будет обращено на сроки начала подъё-
ма ключевых ставок мировыми центро-
банками. Сокращение объёмов и удоро-
жание ликвидности заставят инвесторов 
внимательнее относиться к фундамен-
тальным факторам, а также проявлять 
больше осторожности при размещении 
средств в рисковых активах. Не стоит за-
бывать, что всё это происходит на фоне 
продолжающейся пандемии, сохране-
ния высоких темпов инфляции и тормо-
жения в динамике экономического вос-
становления во многих странах.

Потребительская инфляция в США 
составила 6,2%. Это максимальное зна-
чение за 30 лет. Вероятно, ФРС при-
дётся реагировать на рост цен более 
ранним повышением ставки, чем за-
кладывают рынки. Всё это не самые 
лучшие новости для развивающихся 
рынков, включая российский.

Между тем данные по инфляции, 
опубликованные Росстатом в про-
шедшую среду, больших сюрпризов 
не принесли. С одной стороны, в ок-
тябре этот показатель в стране вырос 
до 8,1% (на рынке ожидали 8%) на фоне 
ценников на продовольственные то-
вары. Прежде всего на плодоовощную 
продукцию — например, в прошлом 
месяце было отмечено заметное уве-
личение цен на огурцы и помидоры.

С другой стороны, недельная дина-
мика инфляции показала небольшое 
замедление темпов роста: к 1 ноября 
потребительские цены в РФ повыси-
лись на 0,21% (неделей ранее увеличе-
ние составило 0,28%).

В прошлом ноябре инфляция в Рос-
сии стала ускоряться с первых чисел 
месяца: за неделю к 9 ноября 2020 года 
показатель вырос на 0,2% после пяти 

недель роста на 0,1%. Это означает, что, 
если в ближайшую неделю-две рост 
цен в РФ стабилизируется у отмет-
ки 0,2%, это позволит остановить раз-
гон годовой инфляции — тогда с боль-
шой долей вероятности текущий темп 
ускорения инфляции около 8% оста-
нется пиковым. Если это произойдёт, 
я считаю, что ЦБ на следующем засе-
дании в декабре может ограничиться 
небольшим шагом повышения ключе-
вой ставки (25 б.п.).

В сложившейся ситуации особое 
значение с точки зрения управления 
инфляционными ожиданиями име-
ет обменный курс рубля. Ранее мы уже 
писали, что его усиление помогает 
снижать негативный эффект от пере-
носа внешней инфляции на внутрен-
нюю динамику изменения потре-
бительских цен. Укрепление рубля 
против доллара в октябре повысило 
шансы на скорую стабилизацию ин-
фляции в РФ. Однако быстрый разво-
рот в курсе российской валюты, ко-
торый мы наблюдали в последнюю 
неделю, повышает риски сохранения 
инфляционного давления на протяже-
нии более длительного времени. Сла-
бость рубля в первую очередь была 
вызвана внешними факторами. До-
полнительными факторами давления 
на нацвалюту стало решение Минфина 
резко (на 70%) увеличить в ноябре объ-
ём покупки валюты и золота в резервы, 
а также коррекция в нефтяных ценах.

Перспективы роста для рубля и рос-
сийского рынка в текущих условиях 
выглядят довольно туманными. К тому 
же появились новые риски со стороны 
геополитики. Это и кризис на польско-
белорусской границе, и недружествен-
ные высказывания представителей 
США в отношении РФ в связи с ситуа-
цией на востоке Украины.

В пятницу, например, наблюдались 
распродажи на Мосбирже — инвесто-
ры обеспокоены усилением внешнепо-
литической напряжённости. Если она 
не спадёт до заседания ЦБ РФ, регуля-
тор может поднять ставку на 0,75 п.п., 
до 8,25%, чтобы она вновь стала поло-
жительной по отношению к инфляции. 
Решительные действия со стороны ре-
гулятора отбивают желание играть 
против рубля у спекулянтов.

Если реализуется прогноз повы-
шении ставки до 8,25%, то появит-
ся отличная возможность заработать 
в длинных ОФЗ с горизонтом один-два 
года, чем обязательно воспользуют-
ся нерезиденты, так как прогноз по ин-
фляции и ставке на конец 2022-го и на-
чало 2023 года в пределах 7%. Таким 
образом, доходности в ОФЗ должны 
падать, а вот цена на облигации — ра-
сти.

Земельные участники
О чём смогли и не смогли договориться на COP26 в Глазго

Мария Васильева

26-я конференция сторон Рамочной 
конвенции ООН об изменении кли-

мата (COP26) в Глазго не оправдала за-
вышенных от неё ожиданий, заявили 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Итоговое соглашение страны-участни-
цы из-за споров приняли с опозданием 
и с более сдержанными, чем заявлен-
ные ранее, формулировками. Например, 
вместо «поэтапного отказа» от энергии, 
получаемой за счёт ископаемого топли-
ва, лидеры договорились лишь о «поэтап-
ном сокращении». А вот финансовую по-
мощь бедным и развивающимся странам 
для борьбы с изменением климата участ-
ники СОР26 пообещали увеличить. О том, 
с какими результатами делегации поки-
дают Глазго, — в материале «Известий».

�� ЗАВЫШЕННЫЕ ОЖИДАНИЯ

Участники климатической конферен-
ции в этом году вновь затянули подпи-
сание итогового соглашения на целые 
сутки. Проект документа был опубли-
кован ещё утром 12 ноября, и председа-
тель конференции Алок Шарма подчёр-
кивал, что твёрдо намерен завершить 
работу COP26 в конце рабочего дня. 
В итоге даже вышедшая уже поздним 
вечером 13 ноября финальная версия со-
глашения стала для многих большим ра-
зочарованием. Прежде всего из-за смяг-
чения ряда формулировок. Так, вместо 
«поэтапного отказа» от энергии, полу-
чаемой за счёт угля и других видов ис-
копаемого топлива, участникам при-
шлось в последний момент согласиться 
с «поэтапным сокращением». Настоя-
ла на этих изменениях Индия — третий 
по количеству выбросов регион в мире. 
По словам индийского министра эколо-
гии Бупендера Ядава, развивающиеся 
страны не могут обещать отказа от ис-
копаемого топлива, когда у них на по-
вестке дня стратегии развития и борь-
ба с бедностью. Представители Запада 
остались недовольны, но без подписи 
Нью-Дели саммит не завершился бы.

После долгих споров всё-таки уда-
лось договориться об анализе проделы-
ваемой работы на более регулярной ос-
нове и увеличении финансовой помощи 
бедным и развивающимся странам для 
борьбы с изменением климата. До это-
го момента развитые государства обя-
заны были ежегодно выделять развива-
ющимся $100 млрд.

Но недовольным результатами 
COP26 остался даже Генсек ООН.

— Приветствуем эти шаги, но их не-
достаточно, — подчеркнул Антониу Гу-
терреш.

По словам Антониу Гутерреша, миру 
пора переходить на режим чрезвычайной 
ситуации, «иначе наши шансы достичь ну-
левых выбросов будут равняться нулю». 
Предводительница «зелёных» активистов 
Грета Тунберг охарактеризовала итоги 
дискуссий и вовсе как «бла-бла-бла».

COP26 открылась в Глазго 31 ок-
тября. Ожидалось, что на ней лидеры 
стран мира примут на себя более жёст-
кие обязательства по противодействию 
глобальному потеплению, чем те, что 
были даны в рамках Парижского согла-
шения по климату в 2015 году. Конфе-
ренцию посетили делегации почти 200 
стран — в Глазго приехали президент 
США Байден, глава Франции Макрон, 
премьер-министр Великобритании 
Джонсон и экс-глава Белого дома Обама.

Однако их слова о готовности бо-
роться за изменения климата пере-
черкнула статистика. Согласно отчёту 
правительства Великобритании, COP26 
в этом году повлияла на загрязнение ат-
мосферы углекислым газом больше, чем 
предыдущие подобные мероприятия. 
Основным источником загрязнения 
стали деловые поездки, энерго- и во-
доснабжение и ликвидация отходов 
в жилых помещениях участников сам-
мита. По примерным подсчётам, в ат-
мосферу попало порядка 102,5 т парни-
кового газа. Для сравнения: совокупный 
выброс парниковых газов во время про-
ведения саммита в 2019 году в Мадриде 
составил чуть больше 51 т.

Опрошенные «Известиями» экспер-
ты заметили, что ждать глобальных про-
рывов от COP26 и не стоило.

— Большой перерыв между климати-
ческими конференциями и повышение 
значимости «зелёной» повестки после 
пандемии спровоцировали завышен-
ные ожидания от конференции в Глаз-
го. Казалось, что она станет средством 

от всех климатических болезней, — за-
явил «Известиям» программный коорди-
натор Российского совета по междуна-
родным делам Константин Суховерхов.

Как отметил эксперт, участникам 
нужно было договориться прежде все-
го о технических вопросах, а именно 
о ст. 6 Парижского соглашения — обсу-
дить, как создать международный угле-
родный рынок.

— Об этом говорят с 2015 года, но так 
ничего не сделали. Позиции стран тут 
разнятся. Если российская делегация 
на COP26 заявляет, что всё подходит 
к завершающей стадии, то Генсек ООН 
считает, что все вопросы будут решены 
только через год, когда позиции стран 
будут согласованы, — заключил он.

Новое соглашение в Глазго не стало 
заменой Парижскому. Как ранее отме-
чал Алок Шарма, оно лишь укажет пути 
выполнения обязательств, принятых 
в 2015 году, и, таким образом, опреде-
лит более конкретные действия в сфере 
финансирования мер по борьбе с изме-
нением климата, смягчения его послед-
ствий и адаптации к возникшим усло-
виям. В документе COP26 содержится 
призыв к странам усилить националь-
ные обязательства и к 2022 году пред-
ставить стратегии по достижению ну-
левых выбросов парниковых газов, что 
позволит удержать глобальное потепле-
ние в пределах 1,5 °C.

А вот климатолог, директор россий-
ской программы Всемирного фонда ди-
кой природы (WWF) «Климат и энергети-
ка» Алексей Кокорин охарактеризовал 
«Известиям» подвижки переговоров 
в Глазго как «неплохие, но медленные».

— Эта конференция не предполага-
ла подписания соглашений, как в 2015 
году. Тем не менее все страны как мини-
мум заявили, что пойдут к углеродной 
нейтральности: кто к 2030-му, кто к 2060 

году, — подчеркнул эксперт. — Пример-
ная траектория у каждого государства 
есть. Есть что обсуждать.

�� БЕРЕГИТЕ ЛЕС

Помимо итогового соглашения участ-
никам климатической конференции 
удалось за эти две недели подписать 
и отдельные декларации.

— Более 100 стран взяли на себя кол-
лективное обязательство сократить 
глобальные выбросы метана на 30% 
к 2030 году. Кроме того, 23 страны взяли 
на себя новые обязательства по поэтап-
ному отказу от угольной энергетики, — 
рассказал «Известиям» представитель 
российской делегации на COP26, руко-
водитель секции внешних связей и ин-
формационных ресурсов Секретари-
ата ООН по климату Александр Зайер.

Примечательно, что к этим иници-
ативам присоединились и два глав-
ных «производителя» парниковых га-
зов в мире — Китай и США.

Также Александр Зайер отметил, что 
благодаря COP26 $130 трлн частного ка-
питала будет привязано к климатиче-
ским целям ограничения глобально-
го потепления до 1,5 °C, согласно целям 
Глобского финансового альянса для Net 
Zero (группа более чем из 160 финансо-
вых фирм, возглавляемых бывшим губер-
натором Банка Англии Марком Карни).

— Эти декларации ни к чему не обя-
зывают, но имеют немалую ценность 

— особенно для тех, кто получает фи-
нансирование. Например, согласно де-
кларации о защите лесов и землеполь-
зовании, около $19 млрд будет выделено 
для борьбы с вырубкой лесов, — заявил 
«Известиям» Алексей Кокорин.

Это соглашение, по данным Алексан-
дра Зайера, подписали более 120 стран 
(включая РФ), на которые приходится 
более 90% мировых лесов. Они обяза-
лись коллективно работать над предот-
вращением исчезновения лесов и дегра-
дации земель к 2030 году.

Достичь цели страны надеются в том 
числе за счёт увеличения инвестиций 
в сельское хозяйство, сохранение и вос-
становление лесов, а также поддержку 
коренных народов, которые страдают 
в некоторых частях мира из-за исчезно-
вения лесов. 
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Воздушная тревожность
«Грязные» компании заплатят за отказ снижать выбросы

Евгения Перцева 

П равительство готово наказы-
вать предприятия, которые рас-

положены в 12 самых грязных горо-
дах страны — Норильске, Челябинске, 
Магнитогорске и других, если они 
не снизят выбросы в атмосферу 
на 20% к 2024 году. Для таких произ-
водств могут повысить плату за нега-
тивное воздействие на окружающую 
среду, применив к классическим став-
кам повышающий коэффициент. Это 
следует из протокола вице-премьера 
Виктории Абрамченко (есть в распоря-
жении «Известий»). Ведомства разра-
ботают правовые акты по её поруче-
нию. Все предприятия России, которые 
загрязняют воздух, воду и почву, пла-
тят за негативное воздействие на при-
роду. Росприроднадзор в качестве 
наказания предлагает умножать клас-
сические ставки на 100, сказали «Изве-
стиям» в службе.

Предприятия 12 самых грязных 
городов подпадут под санкции, если 
не будут снижать выбросы в атмос-
феру. Федеральный проект «Чистый 
воздух» предусмотрел: к 2024 году 
компании должны будут умень-
шить выбросы на 20% (речь идёт 
о квоте). Они находятся в Братске, 
Красноярске, Липецке, Магнито-
горске, Медногорске, Нижнем Таги-
ле, Новокузнецке, Норильске, Ом-
ске, Челябинске, Череповце и Чите. 
Минприроды и Рос природнадзор 
должны представить в правитель-
ство предложения о коррекции дей-
ствующего регулирования. Это поз-
волит установить ответственность 
для юридических лиц и ИП, если они 
не выполнят обязанности о квоти-
ровании выбросов. Об этом сказа-
но в протоколе вице-премьера Вик-
тории Абрамченко  от 26  октября, 
с которым ознакомились «Известия». 
В поручении отмечено: для регули-
рования можно использовать повы-
шающие коэффициенты к ставкам 
за негативное воздействие на окру-
жающую среду.

В аппарате вице-премьера Викто-
рии Абрамченко «Известиям» под-
твердили, что ведомствам были даны 
такие поручения.

Квоты или допустимые объёмы 
выбросов в проекте «Чистый город» 
устанавливают для промышленных 
предприятий, объектов ЖКХ, со-
циальной и транспортной инфра-
структуры с учётом целей в каждом 
конкретном регионе. Больше всего 
объектов, которые подпали под кво-
ты, в Омске — 145 и Челябинске — 71, 
в других регионах — около 30 в каж-
дом. Снизить выбросы должны са-
мые крупные в РФ компании, которые 
расположены в этих городах: Rusal, 
«Норникель», Evraz, Магнитогорский 
металлургический комбинат, «Север-
сталь», «ФосАгро» и другие.

Вне зависимости от проекта «Чи-
стый город» в России предприятия 
платят за негативное воздействие 
на окружающую среду: на воду, по-
чву и воздух. Это денежная компен-
сация за загрязнения, пояснили «Из-
вестиям» в Минприроды. Речь идёт 
о стационарных объектах, которым 
присвоены категории от 1-й (значи-
тельное воздействие на природу) 
до 3-й. Предприятия 4-й категории — 

с минимальным воздействием на сре-
ду — не платят по ставкам. В Мини-
стерстве природы подчеркнули: 
сегодня при исчислении платы за не-
гативное воздействие на окружаю-
щую среду к ставкам применяют ко-
эффициенты: 0, 1, 25, 100. Последний 
используют, если, например, объём 
или масса выбросов превышает нор-
мы для объекта 1-й категории и в дру-
гих случаях.

В Росприроднадзоре «Известиям» 
уточнили, что практически все кво-
тируемые объекты в 12 городах «Чи-
стого воздуха» подпадают под катего-
рии 1–3. То есть они оплачивают своё 
негативное воздействие на окружаю-
щую среду. Служба предлагает при-
менять к компаниям, которые на-
рушат квоту о снижении выбросов 

на 20% к 2024 году, повышающий ко-
эффициент, который равен 100. Рос-
природнадзор направил такое пред-
ложение в Минприроды.

«Известия» отправили запросы в 12 
городов — участников проекта «Чи-
стый воздух».

Логично применять меры воздей-
ствия к тем, кто не исполняет законо-
дательство, ответили в администра-
ции Братска. Предложение властей 
сочли обоснованными в правитель-
стве Волгоградской области, в адми-
нистрации Новокузнецка их поддер-
жали.

«Известия» также запросили круп-
нейшие компании оценить предло-
жения властей об ответственности. 
На момент публикации они не отве-
тили по существу.

Пока сложно оценить, с какими за-
тратами может столкнуться бизнес, 
если власти в 100 раз повысят ставки, 
сказал «Известиям» председатель ко-
митета «Деловой России» по перера-
ботке отходов и вторичным ресурсам 
Александр Кобенко. Плата за выбро-

сы по различным загрязняющим ве-
ществам сильно дифференцирована: 
в каких-то случаях она может дости-
гать миллионов рублей.

— Цель федерального проекта «Чи-
стый воздух» и заключается в сниже-
нии на 20% и более объёма выбросов 
загрязняющих веществ в атмосферу 
в наиболее загрязнённых городах-
участниках, — напомнил эксперт. — 
Последние исследования обще-
ственного мнения показывают запрос 
населения на улучшение экологиче-
ской ситуации в своих регионах, люди 
ожидают конкретных действий. По-
этому мы всё более явно видим вне-
дрение в природоохранное законо-
дательство принципа «загрязнитель 
платит».

Основатель и CEO консалтинго-
вой группы vvCube Вадим Ткачен-
ко считает инициативу хорошей, так 
как снижение негативного воздей-
ствия предприятий на окружающую 
среду должно быть сейчас приори-
тетным направлением для государ-
ства. Ужесточение ответственности 
— это эффективный инструмент, ис-
пользование которого в этом слу-
чае оправданно, отметил он в беседе 
с «Известиями». Но только наказани-
ем проблему не решить, необходимо 
также и поощрять инициативы бизне-
са в сфере экологии на государствен-
ном уровне. Это могут быть и нало-
говые льготы, предположил эксперт.

МНЕНИЕ  
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Взять эталон
Бизнес увидел риски роста цен на электроэнергию

По состоянию на 1 ноября в России 
зарегистрировано 21 916 бесхозных 
электросетевых объектов, отметили 
в Минэнерго.

— Однако остаётся ряд регионов, где 
данная работа не продвигается. В этой 
связи Минэнерго подготовило изме-

нения в законодательство, предусма-
тривающие введение особого статуса 
системообразующей территориаль-
ной сетевой организации, — сказали 
в ведомстве.

В Минэнерго объяснили, что основ-
ная идея — введение в каждом регио-
не опорной ТСО. Она будет обеспечи-
вать эксплуатацию бесхозных сетей, 
владельцы которых лишаются статуса 
территориальной сетевой организации, 
а также станет координировать прове-
дение восстановительных работ при 
массовых нарушениях энергоснабже-
ния. Законопроект согласован заинте-
ресованными ФОИВами и в ближайшее 
время будет внесён в правительство, за-
ключили в Минэнерго.

В ФАС исключили риски роста сто-
имости электроэнергии для населения 
и других потребителей при установ-
лении тарифов по передаче электроэ-
нергии методом эталонных расходов.

— У ТСО есть законная возможность 
обратиться в ФАС для досудебного рас-
смотрения споров и разногласий в об-
ласти тарифного регулирования, если 
они считают, что региональный орган 
тарифного регулирования установил 
экономически необоснованный та-
риф на услуги по передаче электроэ-
нергии, — сказали «Известиям» в ан-
тимонопольной службе.

Там также отметили, что на осно-
ве лучших практик деятельности ТСО 
в регионах будет создана эконометри-
ческая модель расчёта операционных 
расходов таких компаний. При этом 
данная модель сохранит элементы та-
рифной политики по защите интере-
сов населения и других потребителей, 
будет соблюдён баланс интересов по-
ставщиков и потребителей, сообщи-
ли в ФАС.

В антимонопольной службе также 
считают, что установление тарифов 
эталонным методом не приведёт к не-
гативным последствиям — этот подход 
исключит субъективизм и дискрими-
нацию и определит единые правила 
регулирования ТСО.
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Разложили на Atom 
В процессорах Intel нашли уязвимость для шпионажа

Роман Кильдюшкин

В нескольких сериях процессоров 
Intel обнаружена уязвимость, кото-

рая позволяет злоумышленникам акти-
вировать отладочный режим их работы. 
Об этом «Известиям» сообщили в ком-
пании Positive Technologies. В отладоч-
ном режиме с устройств, работающих 
на базе таких процессоров, можно из-
влечь данные, а также интегрировать 
в них шпионские программы, преду-
преждают специалисты. Уязвимые про-
цессоры используются во многих нет-
буках, устройствах интернета вещей 
и даже в автомобилях. Экспертам пока 
неизвестно о случаях использования 
данной и подобной ей сложных уязви-
мостей на практике. Но они не исключа-
ют, что такие ошибки могут применять-
ся спецслужбами. Самым эффективным 
способом защиты в этом случае, считают 
специалисты, является замена устройств 
на решения с другими процессорами.

Специалисты компании Positive 
Technologies обнаружили в процессорах 
Intel Pentium, Celeron и Atom на платфор-
мах 2016, 2017 и 2019 годов Apollo Lake, 
Gemini Lake и Gemini Lake Refresh новую 
уязвимость, которая получила обозна-
чение CVE-2021–0146. Она позволяет не-
аутентифицированным пользователям 
активировать режимы тестирования 
и отладки у перечисленных групп про-
цессоров. В этом режиме злоумышлен-
ник может получать данные с системы 
в обход средств защиты, а также ин-
тегрировать в неё шпионские утили-

ты. При этом изначально доступ к этим 
режимам работы устройств должны 
иметь только инженеры Intel.

По словам эксперта Posit ive 
Technologies Марка Ермолова, с тех-
нической точки зрения уязвимость 
обусловлена «наличием избыточ-
но привилегированного отладочно-
го функционала, который не защищён 
должным образом». Во избежание та-
ких ошибок в будущем производи-
телям следует более тщательно под-
ходить к обеспечению безопасности 
отладочных механизмов, так как они 
потенциально могут использоваться 
для обхода встроенной защиты, счи-
тает он.

— Используя данную уязвимость, ата-
кующий может извлечь ключ шифрова-

ния и получить доступ к информации 
внутри ноутбука. Также ошибка мо-
жет эксплуатироваться в целевых ата-
ках через цепочку поставок. Например, 
сотрудник поставщика оборудования 
на процессорах Intel теоретически мо-
жет извлечь ключ для прошивки Intel 
CSME и внедрить программу-шпиона 
на уровне Intel CSME, которая не бу-
дет выявляться средствами защиты 
на уровне ПО, — говорит эксперт.

Группы уязвимых процессоров, от-
мечают специалисты, сегодня исполь-
зуются в широком спектре устройств. 
В основном это ультракомпактные 
ноутбуки, встраиваемые компьюте-
ры и маломощные офисные решения. 
В группе риска также находится мно-
жество устройств из сферы интерне-
та вещей (IoT) — по данным исследова-
ния Mordor Intelligence, Intel занимает 
четвёртое место на рынке чипов для IoT. 
Некоторые серии уязвимых Intel Atom 

используются автопроизводителями 
более чем в 30 моделях, включая Tesla 
Model 3.

— Указанные процессоры могут при-
меняться в составе различного рода 
импортируемых и отечественных 
программно-аппаратных комплексов 
защиты информации. Наличие у по-
ставщиков данных процессоров све-
дений о конечных потребителях, на-
пример о субъектах критической 
инфраструктуры РФ, может оказать-
ся весьма опасным, — считает руково-
дитель департамента информацион-
ной безопасности Информационной 
внедренческой компании (ИВК) Игорь 
Корчагин.

Обнаруженная проблема в России 
потенциально опасна только для сверх-
важных систем, которые представля-
ют интерес для западных спецслужб, 
считает руководитель отдела продви-
жения продуктов компании «Код Безо-
пасности» Павел Коростелёв. Обычным 
пользователям, по его словам, пережи-
вать не стоит.

— Использование данной уязвимо-
сти «в дикой природе» маловероятно. 
Если она и будет применяться, то точеч-
но различными спецслужбами. К тому 
же в России идёт процесс импортоза-
мещения и пользователи уходят с плат-
форм Intel. В Positive Technologies лишь 
в очередной раз подтвердили, что мас-
совые западные продукты могут быть 
уязвимы, — говорит эксперт.

Несмотря на высокий уровень по-
тенциальной угрозы обнаруженной 
уязвимости, большинство экспертов 
по информационной безопасности пока 
сомневаются, что она будет использо-
ваться «обычными» злоумышленника-

ми. Как минимум — потому что это тре-
бует от киберпреступника физического 
доступа к системе.

— Новая уязвимость предполагает 
возможность провести атаку, но она 
получается слишком трудоёмкой — 
необходимо физическое воздействие 
на чипсет. Это существенно усложня-
ет и удорожает атаку. Например, при-
дётся вклиниться в цепочку поставок, 
а это сделать не так легко, — говорит Па-
вел Коростелёв.

О случаях, в которых злоумышлен-
никами использовалась эта или ана-
логичная ей «сложная» уязвимость, 
специалисту неизвестно. Однако 
он не исключает, что такие атаки про-
водились спецслужбами.

Похожего мнения придерживается 
и эксперт по кибербезопасности «Ла-
боратории Касперского» Борис Ларин. 
Он говорит, что   необходимость физи-
ческого доступа к системе значительно 
снижает риск использования уязвимо-
сти — злоумышленники предпочитают 
использовать уязвимости, предостав-
ляющие удалённое выполнение кода 
на взламываемом устройстве.

— Если говорить без привязки к CVE-
2021–0146, на мой взгляд, имея фи-
зический доступ, злоумышленники 
не пренебрегут им воспользоваться для 
достижения своих целей. Злоумышлен-
ники, как правило, выбирают путь наи-
меньшего сопротивления, — говорит он.

Впрочем, в Positive Technologies при-
держиваются менее позитивного мне-
ния. Марк Ермолов считает, что исполь-
зование данной проблемы хакерами 
вполне возможно, поскольку эта про-
цедура не требует специализирован-
ного оборудования.

— Да, нужен отладочный USB3-кабель, 
но его можно купить в любом специа-
лизированном магазине или даже изго-
товить самостоятельно — инструкций 
в открытом доступе масса. Однако нуж-
но знать специальный ключ шифрова-
ния, с помощью которого зашифровы-
ваются security fuses, так называемый 
hardware encryption key. На данный мо-
мент у нас нет свидетельств, что этот 
ключ был извлечён из уязвимых плат-
форм, — говорит он.

Также эксперт не исключает появ-
ления в сети гайда для использова-
ния этой уязвимости после публика-
ции её технических деталей. Однако 
на данный момент их практически нет. 
О случаях использования уязвимостей 
такого рода хакерами эксперту тоже не-
известно.

В российском представительстве 
Intel «Известиям» сообщили, что ком-
пания в курсе обнаруженной уязви-
мости и не знает о каких-либо случаях 
её эксплуатации. Для снижения ри-
ска атак с использованием CVE-2021–
0146 пользователям рекомендуют регу-
лярно обновлять системы до последней 
версии микропрограммного обеспе-
чения, выпускаемого производителя-
ми конечных устройств, и защищать 
их от несанкционированного физиче-
ского доступа.

Потенциальные жертвы атак 
с использованием CVE-2021–0146 ни-
как не могут себя защитить, считает 
Павел Коростелёв. Единственным ре-
шением, по его словам, является отказ 
от платформы или замена уязвимых 
процессоров более старыми моделя-
ми, у которых нет такой сложной логи-
ки управления.

«Замполит» нормальный 
A Геннадий Жидко родился 

в 1965 году. После окон-
чания в 1987-м Ташкентского выс-
шего военного танкового училища 
прошёл все ступеньки служебной 
лестницы — от командира взвода 
до командира дивизии. В 2001 году 
командовал 92-м мотострелковым 
полком 201-й мотострелковой диви-
зии в Таджикистане (ныне 201-я во-
енная база).

Новый «главный замполит» окон-
чил две академии — бронетанковых 
войск и Генштаба. С 2007 по 2009 год 
он командовал 20-й гвардейской 
мотострелковой дивизией Севе-
ро-Кавказского военного округа. 
Она считалась одним из самых бо-
еспособных соединений в регионе. 
В 2009-м занял должность начальни-
ка штаба — замкомандующего 20-й 
армией, затем 6-й армией Западно-
го военного округа. В 2016–2017 годах 
генерал Жидко был в командиров-
ке в Сирии, где планировал боевые 
операции в один из самых непро-
стых периодов кампании. В част-
ности, во время его службы в реги-
оне была освобождена Пальмира, 
а сирийские войска при поддерж-
ке ВКС России заняли Дейр-эз-Зор. 
Успехи генерала в САР были высо-
ко оценены военным руководством, 
сообщили источники «Известий». 
В 2017-м он получил золотую звезду 
Героя и стал замначальника Геншта-
ба, а год спустя назначен на пост ко-
мандующего войсками ВВО.

— В последние годы военно-поли-
тической работе в войсках уделяет-
ся самое пристальное внимание, — 
заметил в беседе с «Известиями» 
военный эксперт Владислав Шуры-
гин. — От неё во многом зависит мо-
рально-психологическое состояние 
солдат как в повседневной службе, 
так и во время боевых действий. Ге-
нерал-полковник Геннадий Жид-
ко всю жизнь занимал командные 
должности и не был «замполитом». 
Однако в данном случае это обсто-
ятельство служит скорее преиму-
ществом: он показал незаурядные 
организаторские способности, зна-
ет жизнь войск со всех сторон. Кро-
ме того, это признанный и заслужен-
ный военачальник с боевым опытом. 
Недаром считается, что лучший ме-
тод воспитания — личный пример. 
В целом выбор столь авторитетного 
генерала на должность начальника 
ГВПУ показывает, насколько возрос-
ла значимость института «замполи-
тов».

Генерал-полковник Александр 
Чайко, который займёт должность 
командующего ВВО, не менее по-
следовательно строил свою карьеру 
в войсках. Он окончил Суворовское 
военное училище, в 1992 году — ле-
гендарное Московское высшее об-
щевойсковое командное училище. 
Первые ступени карьерной лестни-
цы прошёл в войсках Западной груп-
пы войск, после их вывода — в Мо-
сковском военном округе. В 2004-м 
в возрасте 33 лет досрочно получил 
звание полковника. К этому времени 
он командовал одним из полков Та-
манской дивизии. В 2006 году назна-
чен командиром подмосковной 27-й 
отдельной гвардейской мотострел-

ковой бригады, а уже через год при-
нял Таманскую дивизию.

В 2014-м Александр Чайко назна-
чен командующим 20-й армией, за-
тем только что сформированной 
1-й гвардейской танковой арми-
ей. А осенью 2015 года первым за-
нял должность начальника штаба 
группировки в Сирии. Он планиро-
вал схемы охраны и обороны баз, ор-
ганизовывал боевую службу, обес-
печение и логистику. Уже в декабре 
того года ему было присвоено зва-
ние Героя России.

По данным источников «Извес-
тий», на счету генерала Чайко не ме-
нее пяти командировок в Сирию. 
В частности, он командовал группи-
ровкой в 2019–2020 годах. Тогда ему 
пришлось налаживать совместное 
патрулирование с турецкими воен-
ными в Заевфратье. Это был непро-
стой период — патрули сталкивались 
с инициированными местными тер-
рористами масштабными акциями 
протестов местного населения, про-
вокациями и обстрелами.

После 1991-го политработа в во-
оружённых силах и других силовых 
ведомствах была свёрнута, а прин-
цип «армия вне политики» закре-
плён в законодательстве. Замполиты 
стали воспитателями, но в течение 
многих лет военачальники не мог-
ли определиться с местом этих офи-
церов в повседневной деятельности 
войск. С 2018 года статус офицеров-
политработников существенно по-
высился, а круг их обязанностей 
стал гораздо шире. Тогда Минобо-
роны решило фактически возродить, 
хотя и в новом облике, институт за-
местителей командиров по полити-
ческой работе.

В структуре ведомства появи-
лось Главное военно-политическое 
управление, которое возглавил ге-
нерал в ранге замминистра. В вой-
сках были созданы должности за-
местителей командиров по ВПР. 
Такие офицеры служат во всех ча-
стях и подразделениях со штатной 
численностью более 75 человек. За-
меститель по ВПР есть в каждой мо-
тострелковой или парашютно-де-
сантной роте, роте морской пехоты 
или спецназа, а также в формирова-
ниях более высокого уровня — бата-
льонах, дивизионах и так далее.

Один на всех 
Для «Искандеров» и С-500 создали универсальный доставщик боеприпасов

Алексей Рамм, Богдан Степовой

«Искандер», С-500 и «Торнадо» смогут 
пополнять боекомплект в самой 

труднодоступной местности. Для этих це-
лей они получат универсальные тягачи-
вездеходы для перевозки тяжёлых даль-
нобойных ракет, сообщили источники 
«Известий» в Минобороны. Эти машины 
могут доставлять на боевые позиции из-
делия весом несколько тонн и отличаются 
повышенной проходимостью. Также они 
способны с максимальной загрузкой пре-
одолеть любое бездорожье и совершать 
скоростные марши по шоссе. Эксперты от-
мечают, что унифицированная сразу для 
нескольких систем техника повысит бое-
способность подразделений — как ракет-
ных, так и сил ПВО.

Как рассказали «Известиям» источни-
ки в Минобороны, речь идёт о вездеходах, 
разработанных в рамках ОКР «Такелаж-
ник». Новые транспортно-заряжающие 
машины (ТЗМ) в этом году прошли госу-
дарственные испытания и были заказаны 
военным ведомством. Большой плюс этой 
техники — её унификация и взаимозаме-
няемость. Она позволит подвозить бое-
припасы и перезаряжать сразу несколь-
ко боевых систем — от С-500 «Прометей» 
до оперативно-тактических ракетных 
комплексов (ОТРК) «Искандер» и реактив-
ных систем залпового огня (РСЗО) «Торна-
до». Будет легче устранить поломку или 
заменить потерянную машину обеспече-
ния для каждой из этих систем вооруже-
ния, что сделает более надёжной достав-
ку боекомплектов.

По словам собеседников редакции, 
унификация упростит логистику и се-
рьёзно увеличит возможности по подвозу 
крупногабаритных боеприпасов не толь-
ко для частей ПВО, но и для ракетных под-
разделений.

По данным источников «Известий», 
новая машина сделана на основе высо-

копроходимого многоосного тягача, что 
позволит доставлять ракеты на позиции 
в самой труднодоступной местности. 
Также она получила частичное брони-
рование. Её кузов оборудован специаль-
ным закрытым отсеком для перевозки 
и хранения ракет, который гарантирует 
безопасность перевозок в любых клима-
тических условиях. Кроме того, маши-
на оснащена специальным устройством 
для перегрузки боеприпасов.

Сейчас в российской армии к специ-
альной технике, обслуживающей бое-
вые системы, относятся с особым вни-
манием. Известно, что ранее военное 
ведомство закупило для перевозки габа-
ритных боеприпасов «КамАЗ» 65221 «Ба-
тыр». Это высокопроходимый тягач с ко-
лёсной формулой 6Х6, который может 
тащить прицеп с грузом более 60 т.

Современные боевые действия от-
личаются скоротечностью и высокой 
интенсивностью, рассказал «Извести-
ям» военный эксперт Алексей Хлопотов.

— В таких условиях нужно быстро 
наносить молниеносные удары по про-
тивнику, используя всю свою огневую 
мощь, — считает эксперт. — После этого 
надо быстро менять позиции, чтобы из-
бежать ответного огневого воздействия. 
В таком бою значение ускорения пере-
зарядки возрастает кратно. Немаловаж-
но и своевременное снабжение боевых 
систем боеприпасами — оставшись без 
них, военная техника не будет представ-
лять опасность для врага. Сокращение 
количества типов машин также приня-
то считать плюсом. Так проще обслужи-
вать автопарк.

Ранее Минобороны сообщало, что 
в этом году было проведено несколько 
учений частей, на вооружении которых 
стоят «Искандеры». В частности, ракет-
чики 58-й общевойсковой армии Юж-
ного военного округа отрабатывали 
не только пуски, но и действия по при-

ёму боеприпасов, их последующую по-
грузку на ТЗМ и перезарядку комплек-
сов. В учениях было задействовано 
более 50 единиц техники.

Летом этого года реактивные диви-
зионы «Торнадо-С» Западного военно-
го округа на манёврах отрабатывали 
не только ведение огня, но и подвоз бо-
еприпасов на новые позиции, а также пе-
резарядку. В манёврах приняли участие 
около 500 военнослужащих и 50 единиц 
техники.

Новые ТЗМ должны повысить бое-
вую эффективность систем вооруже-
ния, от которых многое зависит на поле 
боя. При нападении средства противо-
воздушной обороны вступают в бой од-
ними из первых. Частям ПВО придётся 
отбивать массированные атаки самолё-
тов и ракет противника.

ЗРС С-500 «Прометей» создаётся как 
раз для уничтожения ракет и косми-
ческих аппаратов на околоземных ор-
битах, а также может ликвидировать 
цели, летящие на гиперзвуке. Она пе-
редвигается на колёсном ходу, но при 
этом её можно перебрасывать на борту 
военно-транспортных самолётов. Это 

даёт возможность доставить «Проме-
тей» в любую точку страны, чтобы уси-
лить там ПВО и ПРО.

В боекомплект «Прометеев» плани-
руется включить несколько типов ракет. 
С аэродинамическими целями будут бо-
роться 40Н6, которыми уже оснащаются 
С-400. Сообщалось, что для поражения 
баллистических ракет на заатмосфер-
ном участке и в ближнем космосе будут 
применяться 77Н6 с обычной и ядерной 
боевой частью. Обозначения других бо-
еприпасов пока не назывались. Ожида-
ется, что систему примут на вооруже-
ние в этом году.

Дальность полёта ракет модернизи-
рованного комплекса «Искандер-М» со-
ставляет до 500 км, что позволяет на-
носить удары в глубь атакующих или 
оборонительных порядков противни-
ка. «Искандеры» предназначены для 
уничтожения важных целей в тылу 
противника — ракетных и комплексов 
ПВО, реактивных систем залпового огня 
и дальнобойной артиллерии, аэродро-
мов и командных пунктов.

На вооружении комплексов есть 
крылатые ракеты — после выхода США 
из Договора по РСМД Россия может ба-
зировать такое оружие и на земле. Ско-
рость полёта её боеприпасов составля-
ет около 2 тыс. м/с. Площадь поражения 
боевой частью одной ракеты комплекса 
«Искандер-М» — примерно 25 тыс. кв. м, 
это по размерам сопоставимо с площа-
дью двух футбольных полей.

ОТРК «Искандер-М» может нано-
сить ракетные удары на дальностях 
от 50 до 500 км с отклонением от точ-
ки наведения не более десяти метров.

Также на вооружении россий-
ской армии стоят РСЗО «Торнадо-Г» 
и «Торнадо-С». Самая мощная из них — 
дальнобойная 300-мм РСЗО «Торнадо-С». 
В 2015 году комплекс прошёл государ-
ственные испытания, а в 2016-м был 
принят на вооружение армии. Он пред-
назначен для уничтожения бронетехни-
ки, живой силы, инженерных сооруже-
ний, аэродромов, командных пунктов, 
артиллерийских и ракетных подразде-
лений противника. РСЗО позволяет ве-
сти огонь на дальность до 120 км и на-
крывать площадь более 60 га. Может 
вести огонь как одиночными реактив-
ными снарядами, так и полным залпом 
из 12 ракет.

Армия

Технологии
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«Если увидим запрос, будем предлагать 
работы российских цифровых авторов»
Президент аукционного дома Christie’s EMERI Дерк Болл — о продаже NFT-произведений, коммерциализации музеев 
и картинах за криптовалюту

Сергей Уваров

C hristie’s готов принимать крип-
товалюту даже за традицион-

ные физические лоты. Всего за пол-
года продажи NFT через аукционный 
дом превысили $100 млн, и никаких 
препятствий для российских цифро-
вых художников нет — вопрос толь-
ко в качестве конкретных работ. 
Об этом «Известиям» рассказал Дерк 
Болл, президент Christie’s на террито-
рии стран Европы, Ближнего Востока, 
России и Индии (EMERI). Беседа состо-
ялась после очередной многомилли-
онной сделки в сфере NFT: гибридная 
работа Beeple «Human One», объеди-
няющая высокотехнологичную ин-
сталляцию и серию видео, была про-
дана за $29 млн.

Последние месяцы мы наблюдаем 
бурный рост в сфере NFT. Сохранит-
ся ли он в следующем году?

Хотел бы я знать (смеётся). Сейчас 
невозможно точно предсказать, что 
будет происходить, но, судя по собы-
тиям последних девяти-десяти ме-
сяцев, можно констатировать, что 
Christie’s несколько недооценил 
объёмы рынка, когда ещё только ре-
шал, стоит ли заниматься продажей 
произведений искусства с исполь-
зованием NFT. Это было до того, как 
мы выставили на торги работу Beeple 
«Everydays: The First 5000 Days» (куп-
лена за рекордную сумму $69 млн. — 
«Известия»).

То есть пока тренда на снижение 
вы не видите?

Когда на ры н ке поя вл яется 
что-то новое, коллекционерам нра-
вится быть на волне. Сейчас проис-
ходит именно это. Когда пройдёт пол-
ный цикл этого процесса, возможно, 
объёмы несколько уменьшатся, 
но люди будут лучше понимать, ка-
кие именно предметы, произведения, 
формы творчества оптимальны для 
данного формата. Пока NFT исполь-
зуют буквально для всего — не только 
для произведений искусства, но и для 
стикеров, аватарок, различной вир-
туальной сувенирной продукции... 
Возможно, это будет как-то уточне-
но в будущем, как это происходит 
со многими другими категориями 
коллекционных объектов, которы-
ми торгует Christie’s.

На днях была продана ещё одна рабо-
та Beeple — «Human One». И результат 
торгов тоже оказался впечатляющим. 
Видите ли вы у произведений других 
цифровых художников такой же по-
тенциал, как у Beeple?

Когда Christie’s только присма-
тривался к тому, чтобы продать ра-
боту «Everydays: The First 5000 Days», 
Beeple уже был художником со сло-
жившейся репутацией. Коллекци-
онеры любили и собирали его, поэ-
тому нам надо было только, образно 

выражаясь, приоткрыть дверь, что-
бы Beeple попал из мира NFT в мир 
искусства. В том, что это в итоге 
произошло, нет ничего случайного. 
А столь высокой финансовой план-
ки удалось достичь благодаря фе-
номену новизны. Я бы здесь провёл 
параллель с ситуацией 2018 года, 
когда на Christie’s впервые была вы-
ставлена работа, полностью создан-
ная искусственным интеллектом, — 
«Портрет Эдмонда де Белами». При 
эстимейте $7–10 тыс. она была про-
дана за $432,5 тыс. Однако последую-
щие произведения того же плана уже 
не смогли достичь сопоставимых ры-
ночных показателей.

При этом я не исключаю, что ре-
корд работы Beeple может быть вско-
ре побит. Просто мы не знаем, когда 
именно это произойдёт. Но, посколь-
ку рынок растёт, сообщество NFT-
коллекционеров расширяется, рано 
или поздно мы, скорее всего, увидим 
новый рекорд.

Будет ли Christie’s продавать NFT-
произведения российских цифровых 
художников?

Для Christie’s не столь важно, ху-
дожник какой страны создал произ-
ведение. В первую очередь нас инте-
ресуют её качество и потенциальный 
интерес к ней клиентов. Рынок NFT-
работ достаточно молодой, в нём нет 
каких-то устоявшихся канонов, как 
в случае с традиционным искусством, 
когда музеи столетиями формирова-
ли репутацию художников. Поэтому, 

если мы увидим запрос 
покупателей, мы без 
сомнений будем пред-
лагать работы россий-
ских авторов.

Недавно два великих 
музея — Эрмитаж и Уф-
фици — представили 
цифровые репродук-
ции ряда своих шедев-
ров с привязанными 
к ним токенами NFT. 
Эти лоты размеща-
лись на криптовалют-
ных маркетплейсах, 
а не через аукционные 
дома. Почему? Плани-
рует ли Christie’s идти 
в эту сторону, заклю-
чать подобные пар-
тнёрства с музеями?

Необходимо разли-
чать два направления: 
сувенирная продук-
ция с NFT (в том числе 
репродукции картин 
из собраний музеев) 
и оригинальные про-
изведения, где NFT 
становится неотъем-
лемой частью концеп-
ции. Нас интересует 
второе.

Для музеев NFT — 
прекрасный маркетинговый инстру-
мент, возможность коммерциализа-
ции. Christie’s, кстати, тоже прибегал 
к такому приёму в июле, когда на тор-
ги выставлялся рисунок Леонардо 
«Голова медведя». Мы тогда иниции-
ровали коллаборацию с художником 
Хакатао, который создал интерактив-
ную репродукцию работы да Винчи, 
но это тоже был в первую очередь 
маркетинговый инструмент для про-
движения традиционных торгов.

Если мы говорим именно об ориги-
нальных NFT-произведениях, како-
ва здесь роль музеев? Могут ли они 
как-то повлиять на этот рынок?

Нам очень важно, какие произве-
дения музеи хотят сохранить для бу-
дущего, в чём они усматривают ху-
дожественную ценность. Если музеи 
предоставят свою экспертизу, это бу-
дет играть важную роль для рынка. 
Но рыночные механизмы сегодня не-
много опережают процесс «канони-
зации» произведений. У коллекцио-
неров уже есть своё мнение, каких 
цифровых художников они хотят по-
купать, кто им нравится.

Можете ли назвать суммарные циф-
ры по состоявшимся NFT-торгам 
Christie’s? Насколько велик этот сег-
мент в продажах аукционного дома?

Итоги года будут подведены поз-
же, но могу сказать, что с марта 
по сентябрь мы продали NFT-работы 
на общую сумму более $100 млн. Уже 
по этим цифрам понятно, что NFT — 

очень большой сегмент деятельно-
сти Christie’s. Правда, у нас нет под 
это отдельного подразделения — NFT-
торгами занимается департамент 
послевоенного и современного ис-
кусства, но если бы оно было, то ока-
залось бы третьим по значению в биз-
несе Christie’s.

Лоты NFT можно оплачивать в крип-
товалюте Ethereum. Но у криптовалют 
до сих пор непонятный юридический 
статус во многих странах. Какова пози-
ция Christie’s по поводу этого вопроса? 
Нет ли здесь рисков для коллекционе-
ров? И рассматриваете ли вы возмож-
ность оплаты традиционных физиче-
ских лотов криптовалютой?

Christie’s отталкивается в первую 
очередь от предпочтений и пожела-
ний клиента. Если клиент, который 
выставляет на продажу работу, хо-
чет получить вознаграждение в крип-
товалюте, то Christie’s с этим согла-
шается. Тогда процент аукционного 
дома тоже будет исчисляться в крип-
товалюте. Если он предпочитает фи-
атные деньги — аналогично.

Что касается оплаты в криптова-
люте за физические лоты, то у нас 
был такой опыт: летом мы выстави-
ли на лондонских торгах работу Кита 
Харинга, плата за которую могла при-
ниматься и в криптовалюте.

Как вам кажется, если смотреть на NFT 
более глобально, изменит ли эта тех-
нология положение дел в современ-
ном искусстве?

NFT — это то, чем сегодня дышит 
арт-рынок, то, что привлекает новые 
поколения коллекционеров. И эта 
сфера, безусловно, будет драйвером 
рынка в будущем. Но не стоит забы-
вать, что в первую очередь важно ка-
чество самого произведения. NFT — 
лишь технология, которая помогает 
этому искусству существовать. Она 
позволяет художникам, во-первых, 
лучше защищать свои права и, во-
вторых, по-новому самовыражать-
ся. Это отличный медиум — подобно 
краскам и холсту.

Культура

Работа художника Beeple «Human One» была продана 
за $29 млн и стала одним из самых дорогих лотов с NFT

СИНГЛ НЕДЕЛИ

КЛИП НЕДЕЛИ

ТРАНСЛЯЦИЯ НЕДЕЛИ

АЛЬБОМ НЕДЕЛИ

«Radhe Shaam»
Заметных синглов на этой неде-
ле было с избытком, в том числе 
от исполнителей, которых мы дав-
но не слышали: отличились и Аврил 
Лавин, и Korn... Но как им конкури-
ровать с неизвестной ранее песней 
The Beatles? Ну почти The Beatles. 
Речь о сенсационной находке: пси-
ходелическом треке «Radhe Shaam», 
записанном Ринго Старром и Джор-
джем Харрисоном в той же студии, 
где они работали над «Hey Jude».

Автор композиции — индий-
ский романист и поэт Суреш Джо-
ши. Именно он и обнаружил на чер-
даке своего дома плёнку с той 
сессией. В 1968-м Джоши запи-
сывал на Trident Studios в лондон-
ском Сохо музыку к своему доку-
ментальному фильму «East Meets 
West». Однажды туда пришли 
Джордж и Ринго. Харрисон был ув-
лечён восточной философией, за-
говорил с Джоши и предложил ему 
сочинить нечто необычное — рок 
в индийском стиле. Получилась 
«Radhe Shaam». Вокальную партию 

Taylor Swift «All Too Well»
Тейлор Свифт продолжает вы-
пуск перезаписанных версий сво-
их первых шести альбомов. Ранее 
мы рассказывали про «The Fearless» 
(Taylor’s Version), теперь настал че-
рёд «Red». Впрочем, самое инте-
ресное тут не основной трек-лист 
(он в точности повторяет перво-
начальный, включая порядок сле-

Damon Albarn (live) — ARTE Concert 
Festival 2021
Ещё один яркий релиз неде-
ли — сольный альбом основате-
ля Blur и Gorillaz Деймона Албар-
на «The Nearer The Fountain, More 
Pure The Stream Flows». Вокаль-

Eric Clapton «The Lady In The Balcony: 
Lockdown Sessions»
Альбомом недели по всем при-
знакам должно было стать дол-
гожданное «Смутное время» Ок-
симирона. Но в итоге оказалось, 
что вышедшая пластинка — просто 
сборник старого материала (за ис-
ключением нескольких треков), 
иначе говоря — микстейп. Другие 
кандидаты из наших соотечествен-
ников — Ёлка и «Крематорий»: по-
клонникам этих исполнителей 
упустить их релизы никак нель-
зя. Но в мировом масштабе куда 
более заметен, конечно, двойной 
CD Эрика Клэптона, в названии ко-
торого есть столь привычная уже 
фраза «Lockdown Sessions».

Строго говоря, это концертный 
альбом, но, как уже можно дога-
даться, записанный без публи-
ки. В феврале 2021 года планиро-
вавшиеся выступления Клэптона 
в лондонском The Royal Albert Hall 
были отменены из-за пандемии, 
но рок-кумир решил всё-таки ис-
полнить программу со своими му-

дования) и даже не десяток до-
полнительных песен, только одна 
из которых — благотворительный 
сингл «Ronan» — была ранее опубли-
кована. В центре внимания оказал-
ся короткометражный фильм-клип, 
срежиссированный самой Тейлор 
и основанный на десятиминутной 
версии её песни «All Too Well».

К слову, это уже не первый ки-
нематографический опыт поп-
звезды — ранее она снимала ро-
лики к своим альбомам «Folklore» 
и «Evermore». Но если там ставка 
была на спецэффекты, призванные 
передать сказочно-волшебную ат-
мосферу, то «All Too Well» получи-
лась чистой воды мелодрамой. Сю-
жет до банального прост: парень 
с девушкой встречаются, влюбля-
ются, живут вместе, ссорятся, ми-
рятся... Однажды он её бросает. 
А годы спустя она, став известной 
писательницей, представляет свою 
книгу (очевидно, об этих отноше-
ниях), и он наблюдает её успех, 
стоя на улице под снегом и глядя 
через окно.

Снято это, разумеется, со всеми 
возможными голливудскими штам-
пами, и сложно сказать, сознатель-
но ли Тейлор так сделала или она 
действительно иначе не может.

Но главная приманка для по-
клонников в другом — повзрослев-
шую героиню певица сыграла сама. 
Хотя выглядит она едва ли не моло-
же своей юной версии.

Сергей Уваров
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в итоге исполнил индиец Аашиш 
Хан, а на гитаре и ударных сыгра-
ли битлы.

Хотя назвать «Radhe Shaam» 
творчеством The Beatles было бы 
как минимум натяжкой, сегодня 
этот номер представляет не толь-
ко историческую ценность, но и му-
зыкальную: особенно любопытна 
вторая половина песни, где про-
стейший нисходящий мотив по-
вторяется снова и снова, вводя 
слушателя в транс. Ну и, конечно, 
атмосфера 1960-х здесь чувствует-
ся как нельзя лучше.

зыкантами — пусть и не для «жи-
вой» аудитории. Результатом стала 
почти двухчасовая запись, вышед-
шая на днях одновременно в не-
скольких форматах — в том числе 
на Blu-Ray (видео) и виниле (аудио).

Наряду с известными хитами 
самого Эрика в трек-лист вошли 
блюзовые стандарты, и в целом 
настроение этой музыки вовсе 
даже не упадническое, как мож-
но было бы предположить, а фи-
лософско-меланхоличное, под-
час с ироничным ретрофлёром. 
Послушайте, как, например, зву-
чит стандарт «Nobody Knows You 
When You’re Down and Out» и «Man 
Of The World».

« NFT — ЭТО ТО, ЧЕМ СЕГОДНЯ ДЫШИТ АРТ-РЫНОК, 
ТО, ЧТО ПРИВЛЕКАЕТ НОВЫЕ ПОКОЛЕНИЯ КОЛ-
ЛЕКЦИОНЕРОВ. И ЭТА СФЕРА, БЕЗУСЛОВНО, БУ-

ДЕТ ДРАЙВЕРОМ РЫНКА В БУДУЩЕМ. НО НЕ СТОИТ ЗАБЫ-
ВАТЬ, ЧТО В ПЕРВУЮ ОЧЕРЕДЬ ВАЖНО КАЧЕСТВО САМОГО 
ПРОИЗВЕДЕНИЯ. NFT — ЛИШЬ ТЕХНОЛОГИЯ, КОТОРАЯ ПО-
МОГАЕТ ЭТОМУ ИСКУССТВУ СУЩЕСТВОВАТЬ

Дерк Болл изучал юриспруденцию и арт-менеджмент 
в университетах Гёттингена и Фрайбурга. Начал карьеру 
в лондонском отделении Christie’s в 1998 году, вскоре по-
сле чего возглавил штутгартский офис.
В 2004-м стал управляющим директором регионального 
отделения в Цюрихе, в 2011-м — всего европейского отде-
ла, базирующегося на тот момент в Лондоне. В этом ка-
честве он руководил работой офисов компании в конти-
нентальной Европе, а также на Ближнем Востоке, в России 
и Индии.
С 2017 года — президент Christie’s на территории стран Ев-
ропы, Ближнего Востока, России и Индии (EMERI).
Профессор Гамбургского университета. Автор книг «Ис-
кусство на продажу — честный взгляд на арт-рынок» и «Аук-
ционисты, творящие историю искусства».

Справка «Известий»

МУЗЫКАЛЬНЫЕ НОВИНКИ
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ные мелодии в эстетской элек-
тронной оболочке здесь сосед-
ствуют с экспериментальными 
инструменталками, а некоторые 
песни вполне могли бы появиться 
на альбоме тех же Gorillaz. А убе-
диться в том, что никакого водо-
раздела между разными ипоста-
сями Албарна на самом деле нет, 
можно по концерту в рамках фе-
стиваля ARTE.

В парижском зале Gaîté Lyrique 
Албарн исполнил 16 номеров, боль-
шинство из которых взято, соб-
ственно, с нового диска. Но к ним 
добавлены, например, прекрас-
ная «On Melancholy Hill» из горил-
лазовского альбома «PlasticBeach» 
и блюровская «Out of Time».

И всё это звучит в исполне-
нии Албарна как-то особенно 
искренне и интимно. Чередуя 
аккомпанирующие инструмен-
ты, балансируя между акустикой 
и электроникой, он создаёт уди-
вительно естественное звучание, 
без малейшего оттенка пластико-
вой искусственности, присущего 
Gorillaz. В общем если кто-то со-
мневался, что Деймон Албарн 
может быть убедителен без 
звёздных товарищей по сцене — 
реальных и виртуальных, сто-
ит посмотреть это выступление, 
благо оно доступно на YouTube 
бесплатно.
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Спорт

Мичковым единым
На Кубке Карьяла забит самый юный гол в истории сборной

Надежда Тонконог 

С борная России по хоккею заняла 
третье место на Кубке Карьяла — 

первом этапе Евротура в этом сезоне. 
В воскресенье подопечные Олега Бра-
таша обыграли в Хельсинки команду 
Чехии со счётом 5:2. В составе россиян 
отличились Александр Елесин, Дмитрий 
Воронков, Никита Тертышный, Матвей 
Мичков и Артём Галимов. Ранее наши 
хоккеисты уступили Финляндии (0:3) 
и Швеции (2:4). При этом самым ярким 
моментом тура стала шайба 16-летне-
го дебютанта Мичкова, забитая лакрос-
сом в игре со шведами. Стоит отметить, 
что значительную часть команды в этот 
раз составили хоккеисты, которые вой-
дут в основу молодёжной сборной Рос-
сии на молодёжном же чемпионате 
мира. Так что результат вполне зако-
номерен, если учитывать тот факт, что 
остальные привезли на Евротур опыт-
ных игроков, которым не в новинку вы-
сокие скорости и борьба.

�� ФИНСКОЕ БОЛЬШИНСТВО 
И ДВА ШВЕДАМ

В первом матче турнира против сбор-
ной Финляндии российская сбор-
ная уступила 0:3. Все шайбы сопер-
ник забросил в большинстве, а вот 
у нашей команды впереди мало что 
получалось. Наверняка сказалось 
и отсутствие опыта у многих хокке-
истов.

— У соперника однозначно коман-
да более опытная, более мастерови-
тая, — отметил в беседе с «Известиями» 
бывший вратарь ЦСКА и «Авангарда», 
эксперт КХЛ ТВ Александр Фомичёв. — 
Что получилось в той встрече, так это 
то, что не пропустили в равных со-
ставах. Все шайбы были пропущены 
в меньшинстве. А что не получилось, 
так это игра с шайбой. В этом компо-
ненте нам надо добавлять, очень тя-
жело выходили из-под прессинга 
финских хоккеистов и в атаке ничего 
не создали. Поэтому, соответственно, 
ни одной шайбы и не забили.

Со сборной Швеции игра у сбор-
ной России получилась более резуль-
тативной, нежели с финнами. В этом 
матче произошло историческое со-
бытие, которое пророчили все экс-
перты. 16-летний Матвей Мичков стал 
самым молодым автором гола за на-
циональную сборную России в исто-
рии. Причём шайбу он забил в стиле 

лакросс — подняв шайбу на крюк и вы-
ехав из-за ворот, закинул её в сетку над 
плечом вратаря.

— Со шведами также играли про-
тив гораздо более опытного сопер-
ника, — продолжил Александр Фоми-
чёв. — Удалось забить две шайбы, это 
неплохо. Стали агрессивнее и актив-
нее играть под воротами оппонента. 
Но в то же время не всегда успевали 
в обороне. Шведы сыграли более ак-
тивно и слаженно в зоне атаки. Мич-
ков? Если в первом матче против фин-
нов он был незаметен, то как раз в игре 
против шведов у него начали появ-
ляться моменты и острые ситуации 
у ворот соперника, в итоге он забил 
лакросс-гол.

�� ПОЧУВСТВОВАТЬ ИГРУ

Игра с чехами вышла самой результа-
тивной, а что главное — закончилась 
победой российской сборной. Если 
смотреть на игру нашей команды 
на этом турнире в целом, то вырисо-
вывается неплохая картина: сборная 
России шла по восходящей, прибавляя 
с каждой игрой, и вот, добилась-таки 
победы. Ещё и с разницей в три шайбы.

— Наши ребята поняли, какие ско-
рости на Евротуре и как правильно 
играть против более опытных ребят 
на уровне национальной сборной, — 
уверен Александр Фомичёв. — Соот-
ветственно, в целом сыграли очень хо-
роший матч. Особенно второй период, 
когда полностью владели инициати-
вой. Но в третьем всё же дали поймать 
чехам кураж, позволили сопернику за-
бросить две шайбы. Но в целом собра-
лись и довели матч до победного кон-
ца. В сегодняшнем матче против чехов 
Матвей Мичков действовал уже более 
по-хозяйски, я бы так сказал. Почув-
ствовал игру, что и как нужно делать, 
это позволило ему ещё больше рас-
крыть свой талант.

Хочется отметить лидеров коман-
ды, особенно в последнем матче. Здо-
рово сыграл и Александр Галимов, 
и Дмитрий Воронков — ребята, на ко-
торых и делалась ставка в роли лиде-
ров на этот Евротур. Дмитрий Шуга-
ев отыграл два из трёх матчей нашей 
сборной на Евротуре и здесь доказал, 
что вызвали его не зря.

— Шугаев выступил очень уверен-
но против чехов и финнов. Во многом 
благодаря ему мы пропустили всего 
две шайбы в воскресной игре, — счи-
тает собеседник «Известий».

В прошлом сезоне фамилия Аска-
рова звучала достаточно часто. Он по-
казывал игру на очень хорошем уров-
не. Что касается нынешнего, здесь 
получается далеко не всё. Хотя Ярос-
лаву прочат роль основного голкипе-
ра на МЧМ в этом году, ему ещё есть 
над чем работать.

— Дело в том, что он задал высокую 
планку в прошлом сезоне. Конечно, под-
держивать её сложно, не всё получает-
ся, не всегда так сопутствует удача. И, 
соответственно, Аскаров вратарь мо-
лодой, он учится. Он должен извлекать 
из этого уроки и делать правильные 
выводы. Для него, наверное, основ-
ное — это игра на МЧМ, к чему он как 
раз и должен готовиться. Он должен по-
нимать, над чем и над какими компо-
нентами должен работать и в чём добав-
лять. Вот этот матч со шведами как раз 
много показал, для него это отличный 
опыт, — заключил Александр Фомичёв.

Спустя месяц состоится второй 
этап Евротура. Традиционно это бу-
дет Кубок «Первого канала», который 
в этом году должен пройти с 16 по 19 де-
кабря. По словам первого вице-прези-
дента Федерации хоккея России Рома-
на Ротенберга, в этом году на турнире 
сыграет сборная Канады. Напомним, 
в 2017-м канадцы уже выступали в Мо-
скве в ходе подготовки к Олимпийским 
играм в Пхёнчхане.

Алексей Фомин

Ф утболисты сборной России не смог-
ли занять итоговое первое место 

в своей отборочной группе к чемпиона-
ту мира 2022 года в Катаре. В воскресе-
нье они проиграли в гостях в последнем 
туре своему главному конкуренту сбор-
ной Хорватии со счётом 0:1. При этом по-
допечных Валерия Карпина в этом матче 
устраивала как минимум ничья. И це-
ной невероятного везения и блестящей 
игры вратаря Матвея Сафонова россия-
не могли её добиться даже при слабой 
игре у чужих ворот, но досадный авто-
гол Фёдора Кудряшова на 81-й минуте 
перечеркнул всё. Сборная России стала 
второй и теперь может попасть на чем-
пионат мира через стыковые матчи, ко-
торые пройдут в марте.

�� АЖИОТАЖ В СПЛИТЕ

Как и ожидалось, хорватские болельщи-
ки создали совершенно невероятную ат-
мосферу в городе и на стадионе в день 
встречи. Неслучайно местная футболь-
ная федерация решила проводить игру 
не в Загребе, а в Сплите — местные фана-
ты считаются самыми шумными в стра-
не. В результате они действительно 
устроили мощное шествие по улицам 
с зажжёнными файерами, в котором уча-
ствовали около 10 тыс. человек.

Приехавшие из России болельщи-
ки в основном ходили по городу в со-
провождении полиции. До последнего 
не было понятно, пропустят ли их на ста-
дион на основе QR-кодов, полученных 
в РФ после вакцинации «Спутником V». 
В итоге РФС всё же добился разреше-
ния от местных властей. Стадион «По-
люд» в Сплите, вмещающий более 33 тыс. 
человек, был заполнен до отказа. Матч 
прошёл под проливным дождём, что уже 
с первых минут создало проблемы на га-
зоне. А во втором тайме поле и вовсе пре-
вратилось в подобие бассейна.

Стартовый состав сборной России 
принес определённые неожиданно-
сти. Хотя с вратарём Матвеем Сафоно-
вым и парой центральных защитников 
в лице Георгия Джикии и Игоря Дивеева 
всё было очевидно — именно они (если 
не было травм) играли во всех решаю-
щих матчах отбора.

А вот на левый фланг обороны вер-
нулся Фёдор Кудряшов, в четверг не по-
павший даже в заявку на матч с Кипром 
(6:0). Отчасти это было связано с тем, 
что игравший на той позиции Сергей 
Терехов получил травму и не полетел 
с командой в Сплит. Был вариант поста-
вить на его место Вячеслава Караваева, 
но он в итоге оказался справа, заменив 
Алексея Сутормина.

В центр полузащиты ожидаемо вер-
нулся Дмитрий Баринов, не игравший 
с Кипром, чтобы не получить жёлтую 
карточку, которая означала бы его дис-
квалификацию на матч с Хорватией. Чуть 
выше оказались Даниил Фомин и Алек-
сандр Головин. Но главной неожиданно-
стью стало попадание в старт в качестве 

крайних атакующих игроков Алексея 
Ионова и Зелимхана Бакаева. В результа-
те на лавке оказались Алексей Миранчук, 
Андрей Мостовой и Александр Ерохин, 
хорошо отыгравшие в прошлой встре-
че. Единственным выдвинутым напада-
ющим опять стал Фёдор Смолов.

Россия старалась не подпускать хор-
ватов близко к своим воротам и по мере 
возможности контратаковать. Впере-
ди у сборной мало что получалось, хотя 
и создавать моменты противнику она 
не давала. По крайней мере это удава-
лось россиянам до середины первого 
тайма, но затем в дело пришлось всту-
пать Сафонову.

Дважды опасно бил Марцело Брозо-
вич, но в первый раз он попал мимо во-

рот, а во втором моменте Матвей сумел 
отбить мяч из ближнего угла. Ещё в не-
скольких ситуациях вратарь прерывал 
опасные прострелы соперника и успевал 
забирать все отскоки — не боялся идти 
в обыгрыш, находясь под прессингом, 
и старался быстро вводить мяч в игру. 
В одном из таких эпизодов Сафонов вы-
бросил его в центр поля и едва не вывел 
Головина один на один с вратарём хор-
ватов, но их защитник в последний мо-
мент совершил перехват.

�� ХОЖДЕНИЕ ПО БОЛОТУ

По итогам первого тайма у сборной 
России не было ни одного удара по во-
ротам против девяти у Хорватии (три 

в створ, четыре мимо, два заблокирова-
но). А дождь после перерыва довёл газон 
до такого состояния, что мяч с трудом 
отскакивал от земли. При этом в основ-
ном брызги разлетались на российской 
половине поля, и Хорватия периодиче-
ски срывала свои атаки из-за несвой-
ственного себе брака — погода словно 
играла на нашу команду.

Тем не менее хорватам удавалось 
создавать моменты у наших ворот, 
и на 54-й минуте случился самый опас-
ный из них — когда Андрей Крамарич 
из вратарской в упор бил головой, но Са-
фонов снова потащил. Далее атаки подо-
печных Златко Далича всё чаще захлё-
бывались в мокром газоне.

И тогда Карпин решил сыграть в ещё 
более закрытый футбол, сделав в сере-
дине второго тайма тройную замену. 
Тренер снял с игры почти незаметных 
в этом матче Смолова, Головина и Ионо-
ва. Вместо них вышли Дмитрий Чистя-
ков, ставший третьим центральным 
защитником, оборонительный полуза-
щитник Роман Зобнин, а также высоко-
рослый нападающий Антон Заболотный, 
поставленный прессинговать оборону 
хорватов, затруднять им начало атак 
и бороться за верховые мячи.

Головин и Смолов в начале второго 
тайма успели получить жёлтые карточ-
ки, что означало их дисквалификацию 
на следующие игры. Только не было ясно, 
на какие — чемпионата мира или сты-
ки. Сделанные замены позволили Рос-
сии уплотнить игру и связать хорватов 
по рукам и ногам. Ближе к концу встре-
чи казалось, что шансов удержать пер-
вое место у наших всё больше и больше.

Перед 80-й минутой Карпин освежил 
среднюю линию и группу атаки, заменив 
Бакаева на Мостового, а Фомина на Да-
нилу Глебова. Но очень скоро случилось 
непоправимое: навес Борна Сосы с лево-
го фланга в нашу штрафную был абсо-
лютно неудачным, но Кудряшов на даль-
нем углу вратарской срезал мяч в свои 
ворота.

В оставшиеся десять минут Россия 
попыталась организовать финальный 
штурм, но, кроме дальнего удара Карава-
ева выше ворот, ничего не создала.

— Хорваты нас полностью переи-
грали, — заявил «Известиям» бывший 
полузащитник сборной России Алек-

сандр Мостовой. — И это ещё нам повез-
ло с погодой. Шёл ливень, и поле во вто-
ром тайме превратилось в полубассейн. 
Всё шло нам в руки — отбиваться всег-
да легче. Но хорваты и при такой погоде 
владели мячом, давили, гоняли и даже 
комбинации какие-то делали просто 
сумасшедшие. Они заслуженно вы-
играли. Обидно, но тактики особой 
у нас не было. Случилось то, что мы зна-
ли и до игры: у Хорватии футболисты 
более высокого класса. Хотя при хоро-
шей погоде, возможно, были бы шансы 
на контратаку, Бакаев и Ионов могли бы 
убежать. При этом не стоит вешать всех 
собак на Кудряшова. Он бежал в свою 
зону, и мяч случайно отскочил, попав 
ему в голень. Так бывает — что делать. 
Ничего страшного, надо готовиться 
к стыкам. Шансы в них оценим, когда 
узнаем, на кого попадём.

Хорватия же напрямую попадает 
на чемпионат мира. Кроме неё туда уже 
квалифицировались Германия, Брази-
лия, Франция, Бельгия и Дания, а так-
же попавший без отбора на правах хо-
зяина Катар.

Сборная России со второго места по-
падает в стыковые матчи. Они в этот раз 
пройдут не в том же формате, что рань-
ше, когда вторые команды своих групп 
разыгрывали путёвки по итогам двух 
встреч дома и в гостях. Сейчас в стыках 
примут участие 12 сборных. Помимо 
десяти коллективов, ставших вторыми 
в группах, сыграют также две коман-
ды с наивысшим рейтингом Лиги на-
ций, не пробившихся в двойку лучших 
в группах, — это Австрия и Чехия.

Стыки пройдут в два этапа, в каждом 
из которых сборные сыграют по одному 
матчу. 12 команд разделятся на шесть по-
луфинальных пар. Победители сыграют 
в финале плей-офф за три путёвки на ЧМ. 
Хозяевами первого этапа стыков станут 
шесть сборных со вторых мест в группах 
с наилучшими очковыми показателями. 
При этом учитываются только очки, на-
бранные с первыми пятью командами 
своей группы. Таким образом, России 
не пойдёт в зачёт шесть баллов с заняв-
шим шестое место Кипром.

Хозяева второго этапа стыков опре-
делятся жребием. Матчи первого эта-
па пройдут 24–25 марта, второго — 28–
29 марта.

Пара побеждать
Медведев и Рублёв поборются за последний титул сезона

Екатерина Звенигородская 

В Италии прошла жеребьёвка итого-
вого турнира ATP c участием вось-

ми лучших теннисистов этого сезона. 
Матчи начались в воскресенье, 14 нояб-
ря. Второй год подряд в соревновани-
ях принимают участие сразу два игро-
ка из России. Даниил Медведев попал 
в одну группу с Александром Зверевым, 
Маттео Берреттини и Хубертом Хурка-
чем. И в первом своём матче на турнире, 
состоявшемся в воскресенье, Медведев 
обыграл Хуркача (6:7; 6:3; 6:4). У Андрея 
Рублёва ситуация чуть сложнее: Новак 
Джокович, Стефанос Циципас и Каспер 
Рууд. Впрочем, судить по мастерству 
и строчке мирового рейтинга о слож-
ности соперника в конце года нерацио-
нально. Тут скорее надо учитывать, кто 
и в какой форме подошёл к последнему 
одиночному турниру сезона.

Вплоть до 2020 года лучшие тенниси-
сты мира заканчивали сезон в столице 
Великобритании, но турнир переехал 
в Турин, где организаторам обещана се-
рьёзная финансовая поддержка от пра-
вительства Италии. Именно поэтому 
группы для первого этапа получили на-
звания в честь национальных цветов 
итальянского государства — «зелёная» 
(с Джоковичем и Рублёвым) и «крас-
ная» (с Медведевым), хотя изначально 
напрашивалось объяснение из сериа-
ла от Netflix «Игра в кальмара».

Итоговый турнир — уникальные 
соревнования, которые проводятся 
в круговом формате. Восемь игроков. 
Две группы, полуфиналы, затем финал. 
Все матчи длятся по три сета. При же-
ребьёвке два первых сеяных распреде-
ляются по разным группам и так далее. 
Двое лучших из каждой группы выходят 
в полуфинал, где первое место группы A 
играет со вторым местом группы B и на-
оборот. Победитель турнира получит 
$1 094 000, а при условии побед во всех 
матчах группового этапа — $2 316 000. 
В прошлом году одолеть всех своих со-
перников удалось Даниилу Медведеву — 
пять из пяти возможных побед.

Оригинальный формат соревно-
ваний на фоне усталости на финише 
сезона часто приводит к неожидан-
ным результатам. Из «большой трой-
ки» до Турина добрался только Новак 
Джокович, на прошлой неделе победив-
ший Даниила Медведева в финале «Ма-
стерса» в Париже. Несмотря на то что 
последний раз серб поднимал кубок 
итогового шесть лет назад, в этот раз 

эксперты считают его явным фавори-
том. Джокович грамотно распределил 
энергию, занявшись календарём, и сыг-
рал всего 11 турниров в сезоне. Но всё 
равно — и об этом говорил сам Джоко-
вич — год выдался сложным: четыре 
финала мейджоров из четырёх, жела-
ние собрать «Золотой шлем», наступа-
ющий на пятки Медведев и многое дру-
гое. Правда, с экспертами не согласился 
заслуженный тренер РФ Виктор Янчук.

— Джокович будет стараться, моло-
дёжь может его достать, — сказал тре-
нер «Известиям». — Думаю, он не смо-
жет доминировать, но отдельные игры 
будет проводить хорошо. Циципас дол-
жен показать себя, в последнее время 
подотстал. В любом случае турнир бу-
дет интересный, это большое событие.

Что касается самого Циципаса, 
то в первом матче Nitto ATP Finals он сы-
грает с Андреем Рублёвым. На прошлой 
неделе грек снялся с парижского «Ма-
стерса» из-за травмы локтя. Уже в Тури-
не он сказал, что рука всё ещё его бес-
покоит, но он сделает всё возможное, 
чтобы восстановиться к старту итого-
вого. По личным встречам Циципас про-
игрывает Джоковичу (2–6), ведёт у Ру-
блёва (4–3) и в равной степени играет 
с Руудом (1–1).

Даниил Медведев входит в тур-
нир 2021 года не только как действую-
щий чемпион, но и как единственный 
игрок, завоевавший в этом сезоне тро-
фей «Большого шлема», помимо Нова-
ка Джоковича. Россиянин одержал в об-
щей сложности 156 побед на хард-корте 
с 2018 года и стал самым успешным игро-
ком на этой поверхности за последнее 

время. Это в дополнение к титулу на US 
Open и финалу в Париже делает россия-
нина фаворитом в своей группе.

Другое дело, что счёт по личным 
встречам Медведева против игроков 
его группы — Александра Зверева, Мат-
тео Берреттини и Хуберта Хуркача — го-
ворит о другом: 2–0 с итальянцем, непри-
миримые 5–5 с немцем и 1–1 с поляком. 
К счастью для россиянина, в этом сезоне 
он обыграл Александра в обоих матчах.

Фактически в последний раз Зверев 
сумел одолеть своего соперника ещё 
в финале ATP 2019 года.

— Медведев сыграл не лучший матч, 
проиграв Джоковичу в Париже, — про-
должил Виктор Янчук. — С другой сторо-
ны, между ними всеми настолько невели-
ка разница. Из-за кругового проведения 
турнира могут возникнуть разные пе-
реплетения. Хорошо бы ждать подъёма 
от Медведева, надёжной игры, но порой 
ему не хватает полёта, вдохновения.

Не стоит многого ожидать на итого-
вом турнире от Андрея Рублёва. Росси-
янин успешно проводит сезон, подняв-
шись на две строчки в мировом рейтинге 
по сравнению с предыдущим годом, 
но в последнее время заметно, что Ан-
дрей играет через усталость. Процент по-
бед во второй половине сезона у Рублёва 
снизился. После Кубка Дэвиса у него впе-
реди выставочные соревнования в Абу-
Даби, где также по понятным причинам 
сыграют Рафаэль Надаль и Доминик Тим. 
Только если их участие обосновано под-
готовкой к новому сезону после длитель-
ного перерыва из-за травмы, то кроме 
больших призовых непонятно, что мо-
тивирует Рублёва играть в ОАЭ.
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Это не выход
Россия упустила шанс напрямую попасть на ЧМ-2022
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